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ВХОД СВОБОДНЫЙ

800 участников из 40 регионов, Город мастеров,  культурная программа, 
выступление фольклорных коллективов, мастер-классы и многое другое.19—23 апреля, ЦВК «Экспоцентр»

ст. м. «Выставочная»,  www.nkhp.ru РЕ
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0+XII Выставка-ярмарка  народных
мастеров и художников России «Жар-птица»

Александр РОСТАРЧУК, 
шеф-редактор портала 

«АвтоВзгляд»

ЗЛОБА ДНЯ

ПОПУЛИЗМ  
С МОЗГАМИ И БЕЗ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ,

руководитель Центра исследований 
идеологических процессов
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Подробности на 7-й стр.

18 – 22 АПРЕЛЯ 
ПОДПИСКА В ЦСО!

УДАРИМ 
БАЙКЕРОМ  
ПО АВАРИЙНОСТИ

Правительство 
приговаривает 

мотоциклистов к высшей 
мере, а автомобилистов — 

к длительным срокам 
заключения

Без преувеличения безумную ревизию 
ПДД затеяло Правительство РФ. Первый вице-
премьер Игорь Шувалов поддержал более чем 
сомнительную инициативу главы экспертного 
центра Probok.net Александра Шумского, раз-
решающую мотоциклистам лавировать между 
рядами, подрезая, обгоняя и опережая авто-
мобили в любой удобный для байкеров момент. 
И вот теперь эту идею должны проработать и 
воплотить в жизнь МВД, Минтранс и почему-то 
правительство Москвы, хотя 
любое изменение ПДД — ис-
ключительная прерогатива 
правительства.

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Сообщение ТАСС об аме-
риканской семье Локшиных, 
которые в октябре 1986 года, 
ссылаясь на преследования 
ФБР за прогрессивные ком-
мунистические убеждения, 
попросили в Советском Союзе 
политическое убежище, стало 
сенсацией. Вместе с 47-летним 
ученым — онкологом и биохими-
ком Арнольдом Локшиным, ко-
торый возглавлял лабораторию 
в Хьюстоне, в СССР приехали его 
жена Лорен и трое их детей. 

Событие трансформирова-
лось в политический агитпроект. 

С Арнольдом и Лорен встретил-
ся председатель Президиума 
Верховного Совета СССР Андрей 
Громыко. Беженцы из США дали 
большую пресс-конференцию, 
на которой описали способы 
борьбы с инакомыслящими в 
США. И получили все блага со-
ветского строя: просторную 
4-комнатную квартиру в цеков-
ском доме, глава семьи возгла-
вил лабораторию в Институте 
экспериментальной диагности-
ки и терапии опухолей. 

Но вскоре, вместе с пере-
стройкой, демократизацией и 

гласностью, следы Локшиных 
затерялись. Поползли слухи, 
что, разочаровавшись в постсо-
ветской действительности, они 
вернулись на Запад, что Арноль-
да Локшина видели в Северной 
Корее, Китае, на Кубе… В то вре-
мя как все Локшины до сих пор 
живут в Москве. 

Спецкор «МК» побывала 
в гостях у Арнольда Локшина 
и узнала, как в новой России 
сложилась судьба членов его 
семьи. 

Читайте 6-ю стр.

НАШ ДРУГ АРНОЛЬД ЛОКШИН
Самый знаменитый американский политэмигрант  

рассказал, как сложилась судьба членов его семьи после 
переезда в СССР и в постсоветской действительности

Об этой истории «МК» писал уже 20 раз. 
Сегодня — двадцать первый. И — журналистский 
опыт подсказывает — не последний, хотя этот 
материал приурочен к приговору суда.

И все же напомним страшное содержание 
предыдущих серий

Тихое сентябрьское утро 2014 года омра-
чило жестокое убийство в богатом предместье 
столицы. Жертвы — Елена Переверзева, дочь 
бизнесмена, топ-менеджера крупной нефтяной 
компании Ивана Чернова, и ее дети, мал мала 
меньше. Вадику было 13, Саше и Кате по три 
годика (имена детей изменены. — Авт.). Жен-
щину и старшего сына задушили, потом дом 
был подожжен, малыши сгорели во сне. Чудом 
спасся только жених старшей дочери хозяйки 
коттеджа Дмитрий Колесников. Самой дамы 
сердца, Даши, в ту ночь дома не было.

Читайте 7-ю стр.

«АМЕРИКАНСКАЯ ТРАГЕДИЯ» 
С РОССИЙСКИМ РАЗМАХОМ

Суд приговорил 
к пожизненному 

заключению убийцу 
бизнес-леди и троих  

ее детей

Оглашены промежуточные итоги 
сельскохозяйственных боев России с 
Турцией. В проигрыше оказались обе 
страны. Такой вывод следует из оче-
редного мониторинга экономической 
ситуации в РФ, который представили 
эксперты Института Гайдара, РАНХиГС 
и ВАВТ. Наши потери от «помидорной 
войны» составили $1,5 млрд, а турец-
кие — $1,7 млрд. Российский потребитель 
стал платить за томаты в 3 раза больше, 

в то время как Анкара с успехом переори-
ентировала овощные потоки в другие 
страны, потеряв всего 10% экспорта. Из 
плюсов для российских аграриев: на рын-
ке освободилась ниша в $508 млн. При 
этом нерешенным остается вопрос, когда 
ее займут наши производители и какую 
цену на свой товар они предложат бед-
неющему российскому покупателю.

Читайте 3-ю стр.

ЖЕРТВЫ «ПОМИДОРНОЙ ВОЙНЫ» 
Потери России от запрета на турецкие томаты 

составили $1,5 млрд 

Фото себя и своих 
родителей — Аллы 
Пугачевой и Миколаса 
Орбакаса — показала 
Кристина Орбакайте 
подписчикам своего 
Инстаграма. «Сегодня 
в нашей семье двойной 
праздник! День Светлой 
Пасхи и День Рождения 
моего потрясающего Папы! 
Я счастливая дочь своих 
родителей!» — написала 
Кристина. Напомним, всего 
лишь накануне — 15 апреля 
— свой день рождения 
отметила и сама Алла 
Пугачева. К слову, день 
рождения третьего супруга 
Примадонны, Евгения 
Болдина, тоже приходится 
на близкое число —  
13 апреля. 

ОРБАКАЙТЕ ПОКАЗАЛА, КАК ЛЮБЯТ 
ДРУГ ДРУГА ПУГАЧЕВА И ОРБАКАС 
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

На грани жизни и смерти 
находится столичный семи-
классник, которого отчим 
избил за то, что он ему... не-
родной ребенок. Мужчина 
три дня колол несчастному 
обезболивающее, чтобы не 
пришлось обращаться к ме-
дикам, — боялся, что о по-
боях узнает полиция.

Как стало известно «МК», 
7 апреля 33-летняя мать 
мальчика (семья проживает 
в Шенкурском проезде) со-
общила в школу, что ребенок 
чем-то отравился и не придет 
на занятия. Через несколь-
ко дней женщина пояснила 
педагогам, что сын попал в 
ДГКБ №13 им. Филатова с... 
разрывом двенадцатиперст-
ной кишки и прободением 
язвы и ему будут делать опе-
рацию. Впрочем, услышав 
диагноз, в школе сильно за-
сомневались, что дело толь-
ко в слабом здоровье ребен-
ка (а именно на это упирала 
родительница, утверждая, 
что подросток страдает пло-
хим пищеварением).

Так или иначе к этому вре-
мени медики уже сообщили 
в правоохранительные орга-
ны, что «скорая» привезла к 
ним ребенка с внутренними 
повреждениями и синяками, 
предположительно, воз-
никшими после получения 
травмы. При обследовании 
выяснилось, что мальчик ко 
всему прочему вовремя не 
получил медпомощь и это 
повлекло серьезные ослож-
нения — у ребенка возник-
ли перитонит, дыхательная 
недостаточность, сердечно-
сосудистая недостаточность 
и другие проблемы. Он был 
госпитализирован в реани-
мационное отделение.

33-летняя мать пострадав-
шего школьника рассказала, 
что ребенок жаловался на 
боли в животе, затем упал со 
стремянки и получил синяки. 
Она давала ему обезболива-
ющее, а отчим делал уколы. 
9 апреля мальчику стало со-
всем плохо, его сильно тош-
нило, он упал в обморок. 

В ходе расследования 

сотрудники ОМВД по райо-
ну Бибирево выяснили, что 
ребенок ранее уже жаловал-
ся друзьям на плохое обра-
щение и побои со стороны 
отчима. Мать ребенка труди-
лась продавцом, а 40-летний 
мужчина, инвалид третьей 
группы (он получил тяжелую 
травму) нигде не работал и 
находился дома с детьми, ко-
торых в семье трое. Мужчина 
признался, что неприязнь к 
мальчику у него накаплива-
лась на протяжении длитель-
ного времени, потому что 
это «неродной» его ребенок. 
Мальчик его не слушался, 
и поэтому мужчина решил 
воспитывать его силой — бил 
руками и ногами. 

Ребенок находится в реа-
нимации, и врачи до сих пор 
опасаются за его жизнь. 
Уголовное дело находится 
на контроле у бутырского 
межрайонного прокурора. 
Остальных двух детей — ше-
стилетнего мальчика и 11-
летнюю девочку — органы 
опеки изъяли из семьи.

ОТЧИМ-ИЗВЕРГ ОТСРОЧИВАЛ НАКАЗАНИЕ  
С ПОМОЩЬЮ УКОЛОВ

Могилы героев Советско-
го Союза Петра Марютина и 
Александра Дивочкина раз-
громили вандалы на Вагань-
ковском кладбище в Москве. 
Неизвестные украли фотогра-
фии с захоронений и оторвали 
звезды с памятников. 

Как стало известно «МК», 
последствия надругательств 
обнаружила дочь одного из 
погибших, Наталья Марютина 
— о том, что могила ее отца на-
ходится в непотребном виде, 
ей сообщили знакомые.

— Когда я приехала на 
место, от увиденного меня 
буквально парализовало! — 
рассказала Наталья. — С па-
мятника было сколото фото 
отца, на котором он изобра-
жен с орденом на груди. Цвет-
ник разломан, а белая звезда, 
которая украшала памятник, 
валялась на другой могиле. 
Пострадало все семейное 
захоронение! Фото с могилы 
Юрия Карпова — известного 
инженера и моего родствен-
ника — тоже пропало. Сосед-
няя могила, где захоронен 
еще один герой — Александр 
Дивочкин, оказалась в подоб-
ном же состоянии: там тоже 
исчезло фото, а с обелиска 
длиной несколько метров 
спилили железную звезду.

Могилы воинов располо-
жены практически на главной 

аллее кладбища, и как охра-
на могла не заметить столь 
ужасающий акт вандализ-
ма, не понятно. По словам 
охранников погоста, они 
видели какого-то мужчину 
ночью 9 апреля. Хулиган что-
то долбил у одной из могил, 
но, увидев стражей порядка, 
сбежал, обронив по пути свое 
зубило. Полиция возбудила 
по данному факту уголовное 
дело по статье «Надругатель-
ство над телами умерших и 
местами их захоронения». 
Зубило приобщили к делу 
как улику. А администрация 
кладбища пообещала, что ко 
Дню Победы могилы будут 
восстановлены. 
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Петр Марютин был 
заместителем ко-
мандира эска-
дрильи 288-го 
штурмового авиа-
полка 57-й сме-

шанной авиадивизии 11-й 
армии Северо-Западного 
фронта. За время своего уча-
стия в войне он совершил 126 
боевых вылетов на штурмов-
ку скоплений боевой техники 
и живой силы противника. За 
мужество и героизм, прояв-
ленные в боях, был удостоен 
высокого звания Героя Со-
ветского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Зо-
лотая Звезда».

Александр Дивочкин при-
нял участие в боях по лик 
видации Демянского плац-
дарма, сражениях на Курской 
дуге. В 1944 году освобождал 
Украину, Венгрию, Австрию, 
Чехословакию. Удостоен зва-
ния Героя Советского Союза 
в ходе боев на дальних под-
ступах к Петрозаводску. Во 
время боя у озера Мярат 25 
июля 1941 года младший лей-
тенант Дивочкин «принял на 
себя командование батареей, 
с опасностью для жизни лик-
видировал пожар на складе 
боеприпасов и лично попере-
менно из двух орудий стрелял 
по противнику с открытой по-
зиции, отразил атаку, уничто-
жил одно орудие, несколько 
пулеметов и до взвода пехоты 
противника».

ВАНДАЛ, РАЗГРОМИВШИЙ 
МОГИЛЫ ГЕРОЕВ, ОКАЗАЛСЯ 

РАСТЕРЯШЕЙ

Четвероногий нарушитель 
спокойствия неожиданно 
объявился в Раменском 
районе Подмосковья. В по-
недельник сотрудники МЧС 
поймали здесь годовалого 
100-килограммового медве-
жонка, спокойно гулявшего 
по дороге.

Как стало известно «МК», 
тревогу забили местные 

жители, которые увидели 
косолапого прямо на про-
езжей части — между по-
селками Кратово и Хри-
пань. Было очевидно, что 
топтыгин сбежал от хозяев 
— на нем висел ошейник с 
оборванной цепью. Люди 
сообщили о находке в мест-
ную администрацию, но, 
когда чиновники прибыли 
на место, медвежонка уже 
успели забрать сотрудники 
МЧС. По словам одного из 
спасателей, старшего сме-
ны Павла Безукладочного, 
медвежонок находился в 
хорошем расположении 
духа и готов был играть, как 
щенок. Спасатели дали ему 
банан и, когда косолапый от-
влекся на еду, навалились 
на него всемером. Они свя-
зали маленького хищника 
веревками, положили на 
брезентовые носилки и от-
несли в пустующий собачий 
вольер, который любезно 
предоставил им один из 
местных жителей. Мишка 
остался там на пару часов до 

приезда сотрудников прию-
та для животных. Хозяева 
топтыгина к тому моменту 
так и не объявились.

По словам Людмилы, хо-
зяйки контактного зоопарка, 
который расположен побли-
зости (в деревне Дементье-
во), владельцы мишутки 
явно не отдают себе отчет, 
на какой риск они идут, за-
водя у себя настоящего хо-
зяина тайги. «Через год-два, 
когда у него наступит поло-
вая зрелость, это будет уже 
не медвежонок, а бестия», — 
уверила Людмила, которая 
сама никогда не заводила 
у себя бурых мишек. Пока 
в ее зоопарке живут только 
олени, пони, лисы, енот, вы-
дра, куницы и павлин.

Кстати, последний раз в 
поселке Кратово медведя 
видели 8 января 2016 года, 
когда на рождественские 
гуляния местная админи-
страция заказала дресси-
рованного мишку Степана, 
который жонглировал перед 
публикой кеглями.

КОСОЛАПЫЙ БЕГЛЕЦ ПРОМЕНЯЛ СВОБОДУ НА БАНАН

По невнимательности де-
душки, оставившего без 
присмотра травматический 
пистолет в комнате с тремя 
маленькими детьми, получи-
ла ранение одна из его внучек 
в подмосковном Егорьевске 
14 апреля — по одной из вер-
сий, в семилетнюю девочку 
выстрелила трехлетняя се-
стра.

Как стало известно «МК», 
в тот день родители привезли 
маленьких сестер в квартиру 
к 52-летнему дедушке, школь-
ному водителю по профессии. 
Вообще, всего в семье трое 
детей. Двухлетнего мальчика 
отец повел в дом прабабушки 
на дневной сон (все квартиры 
семейства в шаговой доступ-
ности), а мама отправилась 
на работу (женщина трудится 
маркировщицей на швейном 
предприятии).

В квартире у дедушки уже 
была 7-летняя двоюродная 
сестра девочек. Вместо того 
чтобы заниматься с внучками, 
мужчина, заядлый охотник, ре-
шил почистить оружие (на него 
официально оформлены ружье 
и травматический пистолет). 
Он начал с пистолета. В какой-
то момент мужчина буквально 
на пару минут отлучился на кух-
ню, положив оружие на комод. 
По одной из версий, дети рас-
шатали мебель, пистолет упал 
на пол, а так как он был не на 
предохранителе и, возможно, 
упал боком, то раздался вы-
стрел. Пуля угодила в ягодицу 
7-летней девочке. Впрочем, 
по другим данным, упавшее 
с комода оружие взяла в руки 
трехлетняя девочка и, копируя 
деда, из любопытства нажала 
на курок. Полицейские пооб-
щались с малышкой (она уже 
умеет разговаривать, впро-
чем, не очень хорошо), и вроде 
бы она призналась. 

Услышав хлопок, дедушка 
стремглав прибежал из кухни. 
Внучка лежала на полу и плака-
ла. Мужчина тут же позвонил 
сыну, и все вместе они отвез-
ли раненую девочку в боль-
ницу. Пуля вошла на 2 см, ее 
извлекли. Рану перевязали и 
назначили антибактериальную 
терапию.

В отношении нерадивого 
дедушки местные полицей-
ские проводят проверку.
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Годовалый мальчик 
погиб, опрокинув 
на себя кастрюлю 
с куриным супом 
вечером 16 апреля 

на Новосибирской улице. Сле-
дователи СК назначили по 
факту ЧП проверку.

Как стало известно «МК», 
малыш Максим в роковой день 
был дома с мамой и бабушкой 
(отец живет отдельно). Около 
21.00 бабушка хлопотала на 
кухне, а карапуз крутился воз-
ле нее. Мама ребенка (женщи-
на, кстати, на третьем месяце 
беременности) находилась в 
комнате — стелила сыну по-
стель.

На газовой плите готовил-
ся куриный суп. Мальчик от-
крыл духовку — там стояли 
кастрюли, сковородки (ему 
нравилось играть с кухонной 
утварью). Родные, кстати, как 
правило, позволяли эту заба-
ву. Затем кроха вскарабкался 
на откинутую дверцу духовки. 
Плита накренилась, и двух-
литровая кастрюля с горячим 
содержимым опрокинулась 
на кроху. Он получил много-
численные ожоги фактически 
всего тела.

«Скорая помощь» приехала 
в считаные минуты, и медики 
принялись проводить реани-
мационные мероприятия. Од-
нако по пути в детскую больни-
цу мальчик скончался.

ТРЕХЛЕТНЯЯ ДЕВОЧКА 
ПОДСТРЕЛИЛА СЕСТРУ, ПОДРАЖАЯ 

СВОЕМУ ДЕДУШКЕ

ВИНОВНИК ОГНЕННОГО ДТП ЕХАЛ 
В БОЛЬНИЦУ, А ПОПАЛ НА ТОТ СВЕТ

В обстоятельствах вос-
кресного огненного ДТП на 
Ростовской набережной с 
участием дорогого автомо-
биля «Мазерати Гибли», в 
котором погиб сын «кухон-
ного короля», разбираются 
московские полицейские. 
Уже очевидно, что к трагедии 
привели превышение води-
телем скорости и сложные 
погодные условия.

Как стало известно «МК»,  
26-летний Артур (его папа 
возглавляет фирму по реали-
зации встроенных кухонь) по-
терял управление над «Мазе-
рати» и врезался в фонарный 
столб около 16.50. Машина 
двигалась от 1-го Вражского 
переулка в сторону Боро-
динского моста. Другие во-
дители, ехавшие за мощной 
иномаркой, утверждают, что 
она мчалась с «нереальной 
скоростью», хотя дорога была 
скользкой и следовало быть 
предельно осторожным. По-
сле удара о мачту городско-
го освещения «Мазерати» 
вспыхнула. Огонь быстро 
охватил иномарку, поэтому 
вытащить Артура очевидцы 
не смогли. Скорее всего, сна-
чала молодой человек поте-
рял сознание от удара, а за-
тем сгорел заживо — родные 
опознавали его по клочкам 
джинсов и черному ремню. На 
место аварии приехал отец, у 
которого случилась истерика 
от увиденного. Кстати, в се-
мье есть еще дочь Изабелла 
(ей 25 лет).

Оказывается, в роковой 
день Артур ехал в больницу 
— навестить друга, у которо-
го недавно вырезали аппен-
дикс. В машине он был один 
— без друзей и животных, 
хотя время от времени лю-
бил возить любимого кота по 
кличке Шиншилка. На стра-
ничке в Инстаграме Артур 
размещал снимки совмест-
ных поездок. Пару раз парень 
привозил животное на работу 
(он трудился экономистом в 
фирме отца), чтобы показать 
коллегам. Этот «Мазерати 
Гибли» был оформлен на Ар-
тура, иномарку подарил папа 
примерно два года назад. К 
сведению, в зависимости от 
комплектации цена на маши-
ны такой модели варьируется 
от 4 до 7 млн рублей.

— Артур любил быструю 
езду, но не такую, — рас-
сказал двоюродный брат 
погибшего. — Он катал нас 
на машине, правда, скорость 
тогда не превышал.

На страничке в соцсети Ар-
тур как-то поделился: «Жизнь 
слишком коротка, чтобы ез-
дить на скучных машинах». 

Примечательно, что ме-
сто ДТП не является очагом 
аварийности.  С начала этого 
года дорожных происшествий 
здесь не было. Оформляю-
щие ДТП инспекторы не выя-
вили недостатков в дорожных 
сооружениях. После просмо-
тра камер видеонаблюдения 
станет понятно, с какой ско-
ростью мчался Артур. 
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Артур.

Государство бьет тревогу. По дан-
ным последних опросов, сегодня 92% 
детей начинают полноценную сетевую 
жизнь в возрасте моложе 10 лет. А там, 
дескать, чего только нет: и педофилы, и 
наркоторговцы, и экстремисты с терро-
ристами, и «синие киты» — клубы юных 
самоубийц. 

Родители, настаивают чиновники 
с депутатами, защитить своих отпры-
сков от этой напасти не могут: по данным 

руководителя проекта «Сетевичок» Сер-
гея Абрамова, в сетях дети в среднем 
торчат по 2,5 часа в день, а общаются с 
родителями всего по 15–20 мин. При этом 
большинство взрослых еще и некомпе-
тентно (кстати, ловко пользуясь этим, 
детки стали подделывать электронные 
дневники, пряча в недрах виртуальной 
реальности полученные в школе «пары» 
с «колами» и выставляя вместо них фей-
ковые «четверки» с «пятерками»). Так что 
единственный выход, с точки зрения 
властей, — не надеясь на семью, взять 
взаимоотношения ребенка с Интернетом 
под свой жесткий контроль.

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА

Марина ЛЕМУТКИНА,
обозреватель
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Неутомимый депутат Госдумы и 
вице-спикер нижней палаты пар-
ламента Ирина Яровая с группой 
товарищей уже подготовили по-

правки к закону, приравнивающие «виртуальные» 
преступления к реальным. Например, предла-
гается ввести уголовную ответственность за 
прямое склонение и содействие к совершению 
самоубийства через Интернет, интернет-
пропаганду наркотиков, экстремистскую сетевую 
активность и т.п. 

Кроме того, впервые, по словам Яровой, в 
законопроекте «формулируются новые формы 
профилактического характера, а не работа с 
последствиями преступлений против несовер-
шеннолетних. Преступления в Интернете труд-
но доказуемы. Поэтому, чтобы обеспечить суд 
законно добытой доказательной базой, перед 
блокировкой ресурсов с негативным контентом 
Роскомнадзор будет направлять информацию 
в МВД, чтобы начать разработку преступников, 
стоящих за этими ресурсами». 

На ту же цель, но со своей стороны захо-
дит и Минобрнауки под водительством Ольги 
Васильевой. Проведения уроков безопасного 
Интернета в школе уже недостаточно, заявила 
она на слушаниях в Совете Федерации. В Фе-
деральный государственный образовательный 
стандарт будут внесены поправки, позволяющие 
включать обучение безопасному поведению в 
Интернете начиная с младших классов, вклю-
чая этот курс в любые предметы и внеучебные 
мероприятия. 

Впрочем, лучше всего вообще отвлечь детей 
от Интернета, подчеркнула министр. Правда, тог-
да им обязательно придется дать что-то взамен. 
И что это будет — уже понятно: дополнительное 
образование, то есть кружки и секции.

Что касается необходимости борьбы го-
сударства со взрослой преступностью, будь то 
педофилия или торговля наркотиками в закоулках 
большого города или интернет-пространства, 
то с ней все ясно. А вот агрессивное вмеша-
тельство государства в сферу, относящуюся к 
компетенции семьи, смущает, если не сказать 
пугает. Особенно с учетом «звоночков», что одним 
лишь «нехорошим» интернет-контентом дело не 
ограничится.

К примеру, представляя свой законопро-
ект, Яровая подчеркнула, что его действие рас-
пространится «не только на «группы смерти» 
в соцсетях, но и на некоторые игры и занятия, 
вроде руферства и зацеперства, и даже на пе-
чатные издания», а главное — «на размывание 
традиционно-духовно-нравственных ценностей 
граждан России. Например, через Интернет 
формируется негативное отношение к дето-
рождению». Это что же, вопросы деторождения 
у нас теперь будут регламентироваться законом 
Яровой?

Или взять заметно участившиеся высказы-
вания руководства Минобрнауки о том, что «в 
образовании воспитание важнее обучения». Но 
ведь главная задача школы — учить! Воспитывать 
же должна семья. И без надзора государства.

Под борьбу с тлетворным влиянием Интер-
нета упорно подверстывают и борьбу с правом 
школы на выбор учебника. Ольга Васильева, 
например, то и дело ужасается, что в перечне 
учебников, официально рекомендованных для 
изучения в школе, сейчас 1276 наименований 
— «чудовищная», по ее словам, цифра, которую 
во что бы то ни стало надо сократить. Но ведь 
это на все предметы во всех 11 классах! Так что 
реальный выбор совсем не так уж велик. Неужто 
«в воспитательных целях» нам опять предстоит 
вернуться к единственному учебнику с «един-
ственно верным» взглядом на изучаемый пред-
мет? Ничем хорошим, смею напомнить, этот опыт 
для нас не закончился.

И наконец, про идею «подсунуть» детям вме-
сто Интернета кружки и секции. Про то, что, как 
говаривал известный персонаж О'Генри, «песок — 
неважная замена овсу», я уж молчу. Но за послед-
ние несколько лет, как неоднократно писал «МК», 
власти на местах только и делали, что закрывали 
бывшие дворцы пионеров — центры детского 
творчества с бесплатным дополнительным обра-
зованием. В итоге сейчас, констатировал Сергей 
Абрамов, «в огромном количестве муниципальных 
образований не осталось бесплатных кружков и 
секций, а платные слишком дорогие!»

Обозреватель Марина ЛЕМУТКИНА.
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Честно говоря, возникает ощуще-
ние, что некоему господину из 
высших эшелонов власти кто-то 
из байкеров сильно насолил и он 

решил извести эту категорию участников до-
рожного движения под корень (причем давно 
— впервые подобные предложения прозвучали 
еще в 2015 году). Ведь если разрешить мотов-
ладельцам носиться между рядами как бог на 
душу положит, их смертность вырастет в разы. 
При этом сбивающие мотоциклистов автовла-
дельцы автоматически будут становиться вино-
вниками таких ДТП и пачками отправляться на 
нары.

Даже если водителей машин обяжут пом-
нить о том, что они не главные на дороге вообще 
и в своей полосе в частности, физической воз-
можности постоянно контролировать ситуацию 
у них не будет — разница в скорости между авто 
и мотоциклами такова, что «рулевые» вторых 
практически всегда оказываются в зоне види-
мости первых в последний момент. Только что ты 
посмотрел в зеркала заднего вида и ничего по-
дозрительного не увидел, а через секунду тебя 
с надсадным ревом обгоняет «ночной волк». 

Или вот типичная и пока еще безобидная 
ситуация, когда по правому крайнему ряду мож-
но и ехать прямо, и поворачивать направо. Во-
дитель машины начинает поворот — и сбивает 
водителя мотоцикла, который, выскочив, как 
черт из табакерки, из-за следующего сзади 
грузовика или «спикировав» по крутой диа-
гонали из крайнего левого ряда, едет прямо. 
А что? Он ведь теперь вправе болтаться по по-
лосам как ему вздумается. В итоге один в морге, 
другой в тюрьме. И так будет происходить не 
только на поворотах, но и при разворотах и 
объездах препятствий. Да и в потоке подобная 
«игра в шашки» (особенно на многополосных 
магистралях) приведет к резкому всплеску ава-
рийности. Поскольку, по сути, мотоциклистам 
разрешат агрессивную езду, запрещенную для 
автолюбителей. 

Между тем за два последних года общее 
количество ДТП, совершенных водителями мо-
тоциклов из-за нарушений ПДД, сократилось 
на 34,6%, а количество погибших и раненых 
байкеров уменьшилось на 41,2 и 32,9% соот-
ветственно. Но после «мотоциклетной» правки 
ПДД о достигнутых успехах можно будет забыть. 

Так же как мы забыли о снижении смертно-
сти среди пешеходов после того, как им дали 
преимущество над автомобилистами: теперь 
на «зебрах» безлошадных участников движения 
давят в разы больше.

— Кроме того, — комментирует ситуацию 
президент Межрегиональной ассоциации ав-
тошкол Татьяна Шутылева, — предлагаемая 
норма перечеркивает все базовые принци-
пы ПДД. Большинство разделов этого свода 
дорожных законов придется кардинальным 
образом переписывать. Это касается и рас-
положения транспортных средств на дороге, и 
всех нюансов маневрирования и т. д. По сути, 
сам процесс вождения становится заведомо 
опасным. Это все равно что законодательно 
обязать собственника квартиры, крайне неохот-
но принимающего гостей, по первому звонку 
пускать в дом любого, кто захотел к тебе зайти. 
Мы в автошколах учим начинающих водителей: 
«Если ты двигаешься по своей полосе без из-
менения направления движения — ты хозяин 
полосы. При соблюдении дистанции и бокового 
интервала у тебя есть «подушка безопасно-
сти». Мы очень надеемся, что поручение г-на 
Шувалова «проработать вопрос» все-таки не 
означает его безоговорочного воплощения 
в автомобильную жизнь страны и ведомства 
проработают его правильно...

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

Губернатор Иркутской области 
рассказал об основных 
проблемах и успехах региона
Редакцию «МК» посетил губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко. 
В интервью изданию он поделился 
секретом успешного развития региона, 
своим отношением к системе «Платон» 
и взаимодействию между федераль-
ным центром и регионами.

— Несмотря на кризис, в 2016 году Ир-
кутская область продемонстрировала рост 
практически во всех сферах экономики: 
промышленность, инвестиции, налоговые 
поступления и так далее. Благодаря чему 
удалось этого добиться?

— Последние 20 лет на всех уровнях власти 
в России главенствует подход, который гласит: 
«Дай людям удочки, а дальше они сами все сде-
лают». Поэтому мы пошли по пути, который был 
опробован во многих государствах мира, в том 
числе в СССР, — постановка конкретных задач, 
а не надежда на то, что придут какие-то инве-
сторы и фермеры, которые будут работать за 
нас. Мы поменяли управленческий подход, и это 
привело к росту экономики по всем направле-
ниям. Полтора года назад я сформировал свою 
команду, и мы сразу же поставили перед собой 
цель — сделать так, чтобы Иркутская область 
могла саму себя обеспечить теми продуктами, 
которые можно вырастить на ее территории. 
Например, мы подсчитали, что нам нужно 600 
тысяч центнеров картошки, чтобы полностью 
обеспечить область на год. И мы смогли добить-
ся этого показателя, предварительно рассчитав, 
какой объем территории нам нужно засеять, 
сколько семян для этого потребуется, сколько 
человек, техники и так далее.

— Ирк у тская область является 

регионом-донором. Не хочется ли вам иметь 
большую самостоятельность от Москвы?

— В рамках нынешних взаимоотношений 
регион-донор оказывается в более непредска-
зуемой ситуации, чем дотационный регион, кото-
рый на 80–90% финансируется из государствен-
ного бюджета и благодаря этому выстраивает 
программу своего развития на годы вперед. У 
Иркутской области ситуация гораздо сложнее в 
этом плане. Например, в ноябре прошлого года 
было принято решение, что у всех, кто получил 
прибыль, нужно изъять по 1% в федеральный 
центр, который перераспределит эти деньги 
между теми, кто не смог заработать. Для Иркут-
ской области сумма изъятия составила свыше 2 
миллиардов рублей. Для нас это очень большие 
деньги. В 2017 году мы тоже показываем рост в 
налоговых поступлениях в 20%, но я не знаю, 
сколько слизнут у нас в этот раз. Как в таких 
условиях мне строить планы на 2018 год?

— Ваша политическая карьера целиком 
связана с КПРФ. Иркутский обком 7 апре-
ля призвал протестующих против «Плато-
на» дальнобойщиков до победного конца 

бороться с капитализмом, в том числе до-
биваться отставки «антинародного прави-
тельства». Вы разделяете их взгляды?

— Я не предпринимаю никаких шагов, чтобы 
пытаться сгладить ситуацию вокруг «Платона». 
Считаю, что механический способ взимания 
налогов с этой категории людей является непра-
вильным. С другой стороны, область испытывает 
серьезную нехватку денег на строительство до-
рог и их ремонт. Нам нужна более тонкая система 
налоговых сборов с дальнобойщиков. «Платон» 
нужно сделать более точечным и адресным. 
Также я считаю несправедливым, когда все люди 
платят по 13% подоходного налога, включая мед-
сестру, зарабатывающую 10–15 тысяч рублей, и 
человека, получающего миллионы.

— Центр развития региональной по-
литики поставил вам «пятерку» в своем 
«Кремлевском рейтинге губернаторов». 
Вы считаетесь единственным в стране по-
бедившим оппозиционным губернатором, 
который смог наладить конструктивную 
работу с центром. Что бы вы могли посове-
товать другим оппозиционным кандидатам 
на пост главы региона?

— Кавалерийский наскок тут не поможет. 
Можно жаловаться, что не победил, потому 
что оппозиционер или народ не тот попался. 
Но на самом деле к выборам губернатора или 
мэра крупного города готовиться нужно не за 
три месяца. Для меня минувшие губернатор-
ские выборы были третьими. В 2001 году я, по 
сути дела, победил: в 3 часа ночи я побеждал 
с отрывом в 5%, а потом выключили свет — и 
в 7 утра я уступил 1%. Тогда моему противнику 
накручивали голоса за счет отдаленных на-
селенных пунктов, нередко получалось так, 
что все 100% жителей поселка пришли на из-
бирательные участки, чтобы единодушно про-
голосовать за кандидата от власти. Несмотря на 
это, я всегда понимал, что когда вернут выборы 
губернаторов, я буду обязан в них участвовать, 
так как являюсь лидером оппозиционной партии. 
Поэтому мы продолжали свою борьбу и к 2015 
году уже побеждали на выборах во всех круп-
нейших городах Иркутской области.

Артур АВАКОВ.

Прогноз  
Минэкономразвития  
не отвечает поручениям 
Владимира Путина
Помощник президента Андрей Белоу-
сов обрушился с критикой на базовый 
вариант прогноза правительства на 
2018–2020 годы, подготовленный 
Минэкономразвития (МЭР). Он заявил, 
что заложенный в документе рост 
ВВП не отвечает поставленным пре-
зидентом задачам по выходу нашей 
экономики на среднемировые темпы. 
Ведомству Максима Орешкина пору-
чено доработать прогноз с учетом всех 
методов по ускорению темпов эконо-
мического роста. Как ранее говорил 
глава МЭР, форсировать этот процесс 
способны два фактора — отказ от креп-
кого рубля и более высокая инфляция. 
Однако эффективность подобных 
приемов у экспертов вызывает боль-
шие сомнения.

Главным объектом критики Андрея Бе-
лоусова стал прогноз МЭР относительно темпов 
роста ВВП. По оценке ведомства Орешкина, в 
период с 2018 по 2020 год этот показатель будет 
увеличиваться по 1,5% ежегодно, а динамика 
инвестиций составит 2%. Помощник прези-
дента со своей стороны обратил внимание, 
что прогнозируемый МЭР на предстоящую 
трехлетку рост ВВП ниже уровня в 2%, который 
предполагается достигнуть в 2017 году. При-
том что динамика инвестиций за все эти годы 
будет неизменной. «Это никак не вписывается 
в поручения президента о выходе на динамику 
выше среднемировых темпов», — подчеркнул 
Белоусов.

Напомним, что задачу повышения темпов 
роста ВВП Владимир Путин поставил в декабре 

прошлого года в послании Федеральному со-
бранию. Для ее выполнения экономика России 
должна в 2019 году вырасти более чем на 3%. 
Такая планка обозначена и в последнем про-
гнозном документе МЭР. Однако она отмечена 
не в базовом, а в целевом сценарии, причем, по 
мнению ведомства, такой вариант является са-
мым оптимистичным и может быть осуществлен 
лишь в 2020 году. По словам Белоусова, рас-
пределение поручений главы государства на 
отдельные сценарии — не самый приемлемый 
способ расстановки приоритетов. «Целевой 
прогноз, консервативный прогноз — все некие 
расчеты, которые будут окаймлять основной, 
базовый вариант, который и принимается в 
расчеты. Операциональную роль играет толь-
ко базовый вариант», — объяснил помощник 
президента.

В связи с этим правительство поручило 
Минэкономразвития переработать прогноз «на 
основе тех сценарных условий, которые были 
представлены, возможно, уточнив темпы роста 
экономики, исходя из складывающейся дина-
мики и тех мер, которые были предложены».

«Теоретически у Орешкина есть козыри, 
которые он может выложить на стол для уточне-
ния раскритикованного сценария. На прошлой 
неделе он упрекнул ЦБ в излишне жесткой 
денежно-кредитной политике, недостаточно 
оперативном снижении ключевой ставки, что 
играет на руку крепкому рублю и удерживает 
инфляцию. Министр считает, что именно это 
является ключевыми рисками экономического 
развития России», — говорит начальник анали-
тического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов.

Впрочем, согласятся ли коллеги Орешкина 
в правительстве с тем, что нужно отказаться 
от поддержки национальной валюты и не пре-
пятствовать разгону инфляции, далеко не факт. 
Например, как отмечают экономисты РАНХиГС, 
Института Гайдара и Всероссийской академии 
внешней торговли в макроэкономическом про-
гнозе на 2017–2018 годы, слабый рубль окажет 
ВВП определенную услугу — экономика будет 

расти более высокими темпами. Однако этот 
эффект окажется недолгим и будет исчер-
пан уже через год. Даже при выполнении тех 
условий, на которых настаивает Орешкин, в 
2018 году экономический рост не выйдет на 
пределы 1,5%, что опять же поставит под со-
мнение достижение темпов роста в 3% в 2019 
году. «Использование низкого курса рубля не 
позволяет добиться заметного последователь-
ного ускорения темпов экономического роста, 
и со второго года такой политики негативные 
сопутствующие эффекты замедлят темпы 
роста экономики», — отмечается в прогнозе 
экономистов.

По мнению директора Института стра-
тегического анализа ФБК Игоря Николаева, 
ключевая ставка ЦБ на уровне вдвое выше 
инфляции действительно серьезно осложняет 
жизнь отечественному бизнесу и не позволя-
ет привлекать кредиты под новые проекты 
в требуемых объемах. Вместе с этим драй-
вером роста экономики являются не только 

инвестиции в новые перспективные проекты, 
но и потребительский спрос, который в зна-
чительной степени зависит от стабильных цен 
на внутреннем рынке и крепкого курса нацио-
нальной валюты.

Как отмечает Сергей Суверов, переход 
реально располагаемых населением доходов 
в область положительных значений напрямую 
зависит от последовательного увеличения зар-
плат. Предполагается, что в этом году зарпла-
ты россиян в среднем вырастут на 2,4%. Это 
произойдет лишь в условиях низкой инфляции. 
«В дальнейшем только увеличение потреби-
тельской активности среди домохозяйств мо-
жет обеспечить три процентных пункта роста 
ВВП, — полагает эксперт. — Поэтому, судя по 
всему, ведомству Орешкина придется пересмо-
треть отношение к политике ЦБ по инфляции 
и поддержке рубля и сделать ставку на более 
прогрессивные методы выполнения поручений 
Владимира Путина».

Николай МАКЕЕВ.

ИРКУТСКИЙ ВЫБОР

ЗЛОБА ДНЯ РЕПЛИКА

БЕЛОУСОВ И ОРЕШКИН 
ПОМЕРИЛИСЬ РОСТОМ ВВП

...БАЙКЕРОМ ПО АВАРИЙНОСТИВсего же в I квартале 
2017 года рост составил 
0,1% по сравнению с ана-
логичным периодом про-
шлого года. В частности, 
добыча полезных ископае-
мых увеличилась на 1,2%, 
а в сегменте обрабатываю-
щих производств произо-
шло сокращение на 0,8%. 
«Рост цен на нефть, падение 

инфляции, стабилизация 
в промышленности — все 
это позволяет ждать, что 
темпы роста российской 
экономики могут оказаться 
выше, чем предполага-
лось. Говорить о том, что 
эти цифры прямо сейчас 
каким-то позитивным об-
разом скажутся на жизни 
россиян, я бы не стала. Хотя 

в перспективе года–двух 
стабилизация экономики, 
конечно, может дать свои 
плоды в виде, например, 
возобновления роста ре-
альных доходов населения, 
которые в последнее время 
только падали», — проком-
ментировала новость для 
«МК» аналитик ГК Forex 
Club Ирина РОГОВА.

Лот уйдет с молотка аук-
ционной галереи Swann в 
Нью-Йорке 4 мая. Любовное 
письмо Хемингуэй отправил 
Марлен Дитрих в августе 
1952 года с Кубы. Годом ранее 
она призналась, что хранит 
его фотографию у изголовья. 
Эрнест и Марлен познакоми-
лись в 1934 году и с тех пор 

регулярно переписывались. 
Но в любовной связи они при 
этом не состояли. Что не ме-
шало Хемингуэю признавать-
ся Дитрих в любви: «Пожалуй-
ста, знай, что я всегда люблю 
тебя. Иногда я забываю о 
тебе, как забываю и о том, что 
мое сердце бьется. Но оно 
бьется всегда».
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“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО
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У НИХ
КАК 

У НИХ

В 2014 году 
коллекция из 
250 вещей 
Марлен Дитрих 
была выставлена 

на торги ее внуком Дэвидом 
Ривой. Среди лотов были 
письма, украшения и 
аксессуары (было и одно из 
писем Хемингуэя).

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

ЦИФРЫ

АРМИЯ

ОПРОС

ТЕРРОР

КАДР

— на столько выросло промышленное производство 
в России в марте в годовом выражении.

оценивается на аукционе письмо Хемингуэя 
с признанием в любви Марлен Дитрих.

0,8%

В $30 000

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К 45-МУ ПРЕЗИДЕНТУ США?
По данным ВЦИОМ.

Март 
2017 года

Апрель 
2017 года

Скорее положительно 

Мне все равно 

Скорее отрицательно 

Затрудняюсь ответить 

38%

45%

7%
10% 10% 13%

38%39%

«АРКТИЧЕСКИЙ ТРИЛИСТНИК» — ВОЕННАЯ БАЗА РОССИИ НА ОСТРОВЕ 
ЗЕМЛЯ АЛЕКСАНДРЫ В АРХИПЕЛАГЕ ЗЕМЛЯ ФРАНЦА-ИОСИФА

Общая площадь 
комплекса — 
более 14 000 кв. м

Автономность — 18 месяцев Гарнизон — 150 человек

В состав базы входят также:
— водоочистительная 
станция на 700 тонн воды, 
получаемой путем 
обеззараживания снега;
— береговая насосная 
станция для пополнения 
запасов топлива;
—  гаражи для техники;
— православная часовня, 
построенная из дерева.

Все здания базы соединены между собой отапливаемыми крытыми 
галереями. Это единственный в мире объект капитального строитель-
ства, возведенный на 80-м градусе северной широты.

Десятого подозреваемого 
в вербовке террориста-
смертника Акбаржона Джа-
лилова, устроившего взрыв 
в метро Санкт-Петербурга, 

задержали в понедельник 
сотрудники ФСБ в Один-
цовском районе Подмоско-
вья. Им оказался 27-летний 
Аброр Азимов из Центральной 

Азии. По сообщению Центра 
общественных связей ФСБ 
России, задержанный Азимов, 
1990 года рождения, передан 
Следственному комитету.

РОССИЯНЕ 
ВСЕ МЕНЬШЕ 

ДОВЕРЯЮТ ТРАМПУ
Недавние действия новой 
американской админи-
страции, в частности удар 
по сирийской авиабазе, 
не остались незамечен-
ными нашими соотече-
ственниками. Отношение 
россиян к 45-му президенту 
США Дональду Трампу всего 

за месяц значительно из-
менилось, причем в худшую 
сторону. Об этом свидетель-
ствуют результаты опросов, 
проведенных Всероссий-
ским центром изучения 
общественного мнения 
(ВЦИОМ). Например, все 
больше людей считает, что 
с приходом нового амери-
канского лидера российско-
американские отношения 
ухудшились (17% респон-
дентов против 4% в марте). 
Недоверие Трамп вызывает 

уже у 31% опрошенных (для 
сравнения, в марте — всего 
13%), а доверие — лишь у 
4% (против 11% в марте). 
Напомним, что на прошлой 
неделе Москву посетил 
госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон. Его визит был в 
целом позитивно оценен и 
американской администра-
цией, и российскими властя-
ми. Но, очевидно, на простых 
россиян приезд дипломата 
не произвел положительного 
впечатления.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Полицейские города Эйвондейла, что в американском штате Аризона, при-
няли в свои ряды... ящерицу. О том, что бородатая агама (Pogona vitticeps) будет 

теперь «сотрудничать» со стражами порядка, они сами сообщили на странице департамен-
та полиции в соцсети. Известно, что ящерица по кличке Айро попала в отделение полиции в 
апреле 2016 года в рамках экспериментальной программы. По данным проведенных учены-
ми исследований, представители этого вида имеют сильное обоняние и способны находить 
некоторые виды наркотиков. «Рептилии обладают сильным нюхом, поэтому они могут обна-
руживать некоторые незаконные виды наркотиков точнее, чем собаки из кинологической 
службы K9, — написали сотрудники полиции Эйвондейла под снимком нового «коллеги». — 
В рамках нашей экспериментальной программы бородатая агама будет помогать офицерам 
в городе. Пожалуйста, поприветствуйте Айро!».

ЗАДЕРЖАН ОРГАНИЗАТОР ВЗРЫВА В ПЕТЕРБУРГСКОМ МЕТРО
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Все чаще приходится слышать, что в по-
литике кого-то «заносит» — отдельных лидеров, 
движения, целые страны. Крым, Брекзит, Трамп, 
взлет идей и партий, еще вчера прописанных 
на вечных задворках... Слово «занос» означа-
ет, что некто ведет себя странно и у него не 
все в порядке с головой. Но когда отклонения 
становятся тенденцией и едва ли не нормой, 
напрашивается анализ порядка в головах самих 
носителей «нормальности». 

Прошедший год уже связывают с концом 
рациональной политики, идей линейного про-
гресса и вечного триумфа либеральной демо-
кратии. Но насколько это необратимо и может 
ли само сложиться в долгий тренд «линейного 
регресса» и «политики иррационального»?

Рациональное вообще дозировано. Баланс 
«рацио» и «эмоцио» (есть такая пара) различен 
у разных людей, профессий, этносов и наций, 
полов, возрастов и эпох вплоть до суточных 
колебаний: с утра человек еще думает головой, 
а после обеда готов рыдать, как барышня, и 
«голосовать сердцем». И это игра с нулевой 
суммой: в пределе болезненно эмоциональ-
ные люди выглядят безмозглыми, а сухие ра-
ционалисты — бездушными. Что правильно: 
эмоции отключают мозги, а чтобы думать, не 
надо горячиться. Страстный интеллект и умная 
страсть доступны гениям, для обычных людей 
взятка берется в одной масти либо в другой. 
Великий русский либерал, философ права и 
московский городской голова Б.Н.Чичерин 
писал: «Способность убеждаться разумными 
доводами составляет редкий дар природы, 
требующий высокого развития ума и характера. 
Обыкновенно же люди убеждаются тем, чем 
они хотят убедиться, то есть тем, что льстит 
их наклонностям или их интересам». 

Сейчас в философии с новой силой об-
суждают кризис рациональности, а в поли-
тике — ужасы манипуляции сознанием масс 
посредством контролируемых настроений и 
аффектов. В скандальных голосованиях и дви-
жении рейтингов последнего времени обычно 
и видят победу эмоций над разумом. В самом 
деле, когда человек попадает на провокации 
яростного популизма, это всегда похоже на вре-
менное или хроническое отключение мозга.

Слово «популизм» становится ярлыком, 
который легко лепят куда ни попадя. Например, 
Путин и Трамп. Сюда же добавляются друзья 
из Великобритании, Франции, Австрии, Греции, 
Швейцарии, Голландии... От этого шума про-
сыпается политическая теория: что в чертах 
популизма обязательно, а кто в эти ряды за-
писан зря. Строгий аналитик Greg Yudin пишет: 
«Миф о том, что Путин — популист, не только 
ошибочен, но и вреден. Потому что подменяет 
разум эмоциями и не дает увидеть, на чем 
держится режим».

Анализ слов полезен, но есть риск, что, 
получив идеальное понятие, вы так и не угово-
рите население сменить язык с популярного на 
правильный. И тогда останется либо беседовать 
с собой, плевав на всех с высоты хорошей тео-
рии, либо заново вникать в обыденные клише, 
подозревая в них интуицию главного.

Строгие теории наращивают «необходи-
мые и достаточные» признаки популизма: по-
зиция «за народ против элит»; манипуляция 
популярными ценностями и ожиданиями; упор 
на харизматического лидера, минуя институ-
ты; наличие реальных выборов и среды для 
пропаганды популистских взглядов... Мак-
симального минимализма достиг грек Такис 
Паппас: современный популизм — это «любая 
нелиберальная политика», но «внутри демокра-
тической системы». Ввиду отсутствия целого 
ряда таких признаков Путина выводят из раз-
ряда популистов и даже видят в нем «оплот 
антипопулизма» во внутренней политике (не-
смотря на скандальные связи с популизмом и 
движениями антиистеблишмент за границей). 
Он не угрожает своим элитам, не общается 
вживую со сторонниками, не разогревает их 
на мобилизацию, лихо избегает дебатов и не 
имеет шанса проиграть на выборах. Считается, 
что все это не в духе правильного популизма 
и даже наоборот. 

Путин не собирает стадионы и не болта-
ется по массовкам, зато сутками «общается 
с народом» в лице своего ТВ-двойника — по-
стоянно всех собирает, что-то говорит, кого-то 
учит, что-то открывает и закрывает, куда-то 
едет распинать и «совещаться», часто на край 
земли, с гигантским сопровождением... и ис-
ключительно ради символической картинки, 
будто личный самолет дешевле скайпа. Перед 
каждой аудиенцией в резиденции — съемка 
для новостей с ритуальной навигацией по-
сетителя по жизни, будто тот вчера родился. 
Типично популистский стиль и график, и в этом 
конкурентов Путину нет ни в мире, ни в исто-
рии. В суммарной массовой коммуникации 
рекордист болтовни нон-стоп Фидель Кастро 
со своими многочасовыми речами такого не 
набирал даже близко. 

То же с иерархией: со времен «равноуда-
ленности» Путин вроде бы не выступает «за 
хороший народ против прогнивших элит». Но 
ему и не надо. Народ сам выпиливает его из 
нелюбимой элиты и поселяет в отдельном эше-
лоне политических небес, сообщающемся с 
земной массой напрямую. Как такое технично 
достигается, могу проконсультировать, но уже 
за деньги. 

Не отменяют популизма и проблемы с про-
цедурной демократией вплоть до полной ее 
имитации. Главная опора режима — запредель-
ные рейтинги вождя, служащие одновременно 
«оберегом» от оппозиции и защитой самих 
элит от пока еще лояльной, но уже закипающей 
массы. А здесь идеи и техники одинаковы, как 
если бы выборов вообще не было. 

Если же вычленить то общее и обязатель-
ное, что есть в обычном употреблении слова 
«популизм», то останется акцент именно на 
эмоциональном, часто экзальтированном вос-
приятии вне рациональной критики и самокри-
тики. В пределе это аффективная демагогия 
с жестоким издевательством над здравым 
смыслом. Популисты всегда скорее психологи, 
чем логики; им ближе игра на простых и под-
спудных желаниях в «позитиве», а в негативе — 
на темных страстях, страхах и ресентиментах. 
Это популизм в той мере, в какой считается, что 
именно «простым людям» как «неискушенным» 
ближе эмоции, вера в кавалерийские решения 
и заведомо невыполнимые посулы. Если в про-
грамме все слишком просто и ярко, значит, 
она заранее рассчитана на быстрые реакции, 
минуя разумную критику. Само слово «хотелки» 
относится скорее к инстинктивным импульсам, 
нежели к работе головой. 

Если же навешивать на понятие це-
лый набор менее обязательных социально-
политических критериев, то всему, что сейчас 
в обиходе называют популизмом, придется 
придумать еще одно — другое, новое — на-
звание, что вряд ли. 

В популистских проектах тоже есть свое 
«рацио». Когда люди выступают против муль-
тикультурализма в опасении, что мигранты 
займут их места, это по-своему логично, хотя 
бессознательных страхов здесь больше, чем 
расчета. Проблема в том, что эти страхи па-
рализуют мозг перед необходимостью про-
должить цепочки последствий и просчитать 
цену вопроса. И тогда голосуют, например, за 
изоляционизм, даже близко не просчитывая 
всех его последствий, в том числе для себя 
лично, что называется, «по жизни». Популизм 
— это сирена без калькулятора. 

Логика есть и в самой тенденции. «Попу-
лизм — не что иное, как сбивчивый, но оправ-
данный ответ на возникшее у простых людей 
в развитых странах ощущение заброшенности 
на фоне глобализации и роста неравенства» 
(Томас Пикетти). Из России видно: в неразвитых 
странах тоже. 

Есть и технологическое объяснение. «Ана-
литика пестрит тезисами о ключевой роли со-
циальных медиа, постправде и идеологической 
поляризации СМИ. Похоже, к 2016-му дядюшки 
и тетушки из депрессивных городов... все-таки 
добрались до Facebook. Вопреки ожиданиям 
интернет-оптимистов они не стали изучать 
все разнообразие существующих платформ 
и политических позиций, опираясь на досто-
верные и беспристрастные источники. Вместо 
этого они принялись с энтузиазмом кликать 
на шокирующие или соответствующие их чая-
ниям заголовки, появляющиеся в новостных 
лентах» (Кирилл Брянов). Но если считается, 
что в кампании Трампа Интернет победил ре-
спектабельные СМИ, то в России, наоборот, 
централизованное телевидение пока справля-
ется с информационными и организационными 
возможностями социальных сетей. 

Только этих двух моментов — глобалист-
ского и технологического — достаточно, чтобы 
задаться вопросом, что, собственно, в этих 
условиях может остановить ренессанс популиз-
ма, в том числе в худших его проявлениях. 

Есть шанс, что сработает исторический 
маятник и оскомина от опасной иррациональ-
ности и явной дури развернет тренд, как уже 
не раз бывало. Однако есть и опасность, что 
многие не смогут быстро переварить новое 
меню и в темпе вывести его из организма. 
Популизм располагает огромным арсеналом 
столь же популистских объяснений и оправда-
ний собственных провалов. И тогда мы опять 
окажемся на развилке между все той же ра-
циональностью свободы и знакомым иррацио-
нализмом авторитарного и неототалитарного 
толка. Но уже с новыми историческими об-
стоятельствами и рисками с неприемлемым 
ущербом. В конце концов, качество системы 
определяется не только тем, что она генери-
рует, но прежде всего тем, чему она может 
надежно противостоять. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПОПУЛИЗМ С МОЗГАМИ И БЕЗ
Ушел ли разум из политики?
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Напомним, что с 15 марта Анкара 
объявила о вводе экспортных по-
шлин на ряд российских продук-
тов: пшеницу, кукурузу, рис, бобо-

вые. Сборы варьируются от 9,7 до 130%, что 
автоматически останавливает российский экс-
порт в Турцию. Ее власти таким образом плани-
ровали оказать давление на Кремль, чтобы тот 
снял эмбарго на поставки турецких томатов. 
Наша страна не поддалась на провокацию. Ре-
зультатом стали потери, которые исчисляются 
миллиардами долларов. Согласно опубликован-
ному в понедельник исследованию, «помидорная 
война» освободила нишу в России для местных 
производителей помидоров и огурцов емкостью 
$0,5 млрд, но создала проблемы для российского 
экспорта зерна, растительного масла, отходов 
пищевой промышленности на корм в Турцию 
в размере $1,3–1,5 млрд.

Если говорить об ущербе Анкары, то за ми-
нувший год страна потеряла $1,7 млрд по срав-
нению с положением 2014 года. Но из тех 60%, 
что импортировала Турция в Россию, 50% она 
уже перенаправила на другие рынки, потеряв при 
этом лишь 10% экспорта. Помидоры, предназна-
ченные для наших потребителей, поехали в Азер-
байджан, Казахстан, Белоруссию и Грузию. 

Отметим, что до этого 43% всех импортных 
томатов в РФ были турецкого производства. 
А в настоящее время в России пытаются найти 
желающих приобрести нашу пшеницу, кукурузу 
и масло с дисконтом, одновременно развивая 
собственные тепличные комплексы. В докладе 
РАНХиГС сказано, что продуктовая война не за-
канчивается по причине уже вложенных россий-
ским правительством и инвесторами миллиардов 
в программу поддержки овощеводства закрытого 
грунта. Речь о 20 проектах «с расчетным объемом 
субсидий в размере 5,7 млрд рублей». На се-
годняшний день, если брать период с 2014 по 
2016 год, построено около 500 га теплиц. Со-
гласно утвержденной программе, к 2020 году их 
площадь должна увеличиться до 1,5 тыс. га.

 Гендиректор ассоциации «Теплицы России» 
Наталия Рогова в разговоре с «МК» отметила, 
что в ближайшие годы нашим тепличным ком-
плексам точно не удастся удовлетворить спрос 
отечественного потребителя на томаты. Поэтому 
пустую нишу в $508 млн занять попросту нечем. 
«За два года (2015–2016 годы. — Л.А.) при всем 
желании невозможно получить то количество 
продукции, которое мы планируем получить 
к 2021 году. Для начала надо построить эти те-
плицы, а потом в них производить. Сейчас, ко-
нечно, томатов выращивается недостаточно. Но 
серьезные планы есть», — считает Рогова. 

Эксперт прямо сказала, что цены на отече-
ственную продукцию еще долго не смогут кон-
курировать с турецкими. Сперва необходимо 
отбить деньги, вложенные в само строительство 
аграрных комплексов, а также средства, по-
траченные на их содержание и модернизацию 
уже действующих, но устаревших теплиц. Из-
держки очень высоки. Уже в ноябре-декабре в 
России помидорам не хватает светового дня. 
«У нас очень дорогая электроэнергия, тепло... 
Большинство предприятий сейчас модерни-
зируется. Разбег еще очень маленький», — 
сказала она.

Эксперты, опрошенные «МК», уверены: 
нашим производителям невыгодно, чтобы на 
российский рынок вернулись более дешевые 
турецкие томаты. А что до людей, то ими и в этот 
раз решено пожертвовать. Производители боятся 
прекращения инвестиций, сокращения господ-
держки. А государство и бизнесмены не хотят 
потерять вложенных в проект средств. В кон-
це 2016 года в кулуарах Всемирного зернового 
форума директор департамента регулирования 
продовольственных рынков Минсельхоза Влади-
мир Волик недвусмысленно предупредил, что 
турецких томатов в ближайшие 2–3 года ждать 
на российских прилавках не стоит. Он это связал 
именно с инвестициями в российское тепличное 
хозяйство. Ритейлеры также не остались в сторо-
не и усложняют жизнь гражданам, приумножая 
цены. Согласно мониторингу «МК», проведенному 
в различных регионах страны, в период с 1 ян-
варя по 13 марта 2017 года стоимость томатов в 
России выросла на 16,3%. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТРИУМФАТОР 
ЭРДОГАН
Чего ждать от результатов 
турецкого референдума?
В Турции подведены предваритель-
ные итоги инициированного командой 
Эрдогана референдума о внесении 
изменений в конституцию страны. За 
поправки, расширяющие полномочия 
президента, высказались более 51,3% 
голосовавших. Что же несут в себе 
итоги голосования в краткосрочной 
перспективе? Повлияют ли они на от-
ношения Москвы и Анкары? И нет ли 
опасности того, что страну захлестнет 
волна протестов? С этими вопросами 
«МК» обратился к экспертам из России 
и Турции.

«Пока речь идет о предварительных ито-
гах референдума — окончательные резуль-
таты голосования будут озвучены дней через 
пятнадцать, — отмечает политолог, доцент 
Университета экономики и технологий TOBB 
в Анкаре Тогрул ИСМАИЛ. — После этого 
президент Эрдоган вновь возглавит Партию 
справедливости и развития (ранее президент 
не мог быть членом той или иной партии. — 
Р.А.). Все остальные изменения, за которые 
высказались люди на референдуме, вступят 
в силу лишь в 2019 году, поэтому пока прези-
дент, полагаю, ограничится восстановлением 
членства в партии. Не думаю, что в краткос-
рочной перспективе итоги голосования как-то 
скажутся на отношениях Турции и России. Все 
это время у власти будут те же силы, что были 
и прежде, поэтому не стоит ожидать перемен. 
Наши отношения сейчас переживают непро-
стой, противоречивый период. Но думаю, если 
изменения и будут иметь место, то они станут 
результатом каких-то договоренностей между 
лидерами обоих государств».

«Эрдоган продолжает концентрировать 
власть в своих руках. И сейчас ему главным об-
разом надо будет добиться полного влияния в 
стране, — считает доцент кафедры теории и 

истории международных отношений СПбГУ 
Александр СОТНИЧЕНКО. — Потому что в 
Турции существует очень мощная оппозиция 
президенту. Она очень разнообразная, но охва-
тывает, как показали итоги референдума, почти 
50% населения страны. То есть победа Эрдогану 
далась с большим трудом. Поэтому, полагаю, 
он сейчас будет продолжать работу по расколу 
оппозиции.

Прямых последствий для России не будет — 
Москва никогда не высказывалась критически 
относительно референдума. Но дело в том, что 
с закреплением де-юре всей полноты власти за 
Эрдоганом вся внешняя политика такой влия-
тельной страны, как Турция, будет зависеть от 
решений одного человека. Теперь внешнепо-
литический курс будет во многом ситуативен. 
Также он будет зависеть от того, какая сверх-
держава будет проводить наиболее активную и 
успешную политику на Ближнем Востоке. Иными 
словами, Эрдогану по большей части все равно, 
кто будет побеждать или проигрывать в регионе. 
Будет выигрывать Россия — он поддержит нашу 
страну. Будут выигрывать американцы — он 
поддержит США. Придется лавировать между 
двумя государствами — он будет это делать. 
Никаких идеологических предубеждений от-
носительно России у него нет. То есть сейчас 
Москва в большей степени определяет внешнюю 
политику Турции.

Что касается возможных массовых высту-
плений, то говорить об их большой вероятности 

не приходится. В первую очередь это связано 
с разрозненностью оппозиции. Во-первых, 
это кемалисты, выступающие за турецкое на-
циональное государство со своими интере-
сами, с европейской системой управлений, 
но без ЕС и т.д. Вторая категория — курды. 
Третья большая группа — либералы-западники, 
которых все меньше и меньше... И предста-
вить, что эти группы могут выступить общим 
фронтом, — невозможно».

«Ожидалось, что если в ходе референдума 
большинство голосовавших скажет поправкам в 
конституцию «нет», то пройдут досрочные парла-
ментские выборы, — напомнил проживающий 
в Стамбуле политолог Орхан ГАФАРЛЫ. — Те-
перь же до 2019 года у власти остается правящая 
Партия справедливости и развития, и основными 
вопросами, которыми она будет заниматься, 
являются внешнеполитические: сирийский кри-
зис, отношения с ЕС и с новой американской 
администрацией. Внутриполитическая ситуация 
в Турции достаточно сильно зависит от внешне-
политической. Поэтому вопросы с зарубежными 
партнерами будут решаться в первую очередь. 
Не думаю, что итоги референдума повлияют на 
отношение со стороны Запада к Анкаре. Потому 
что даже если бы в ходе референдума победили 
противники поправок, правящая партия все 
равно попыталась бы остаться у власти, и дело 
пришлось бы также иметь с ней».

Ренат АБДУЛЛИН.

США готовы пойти на открытый 
конфликт с Северной Кореей
Вице-президент США Майкл Пенс под-
лил масла в огонь конфликта вокруг 
северокорейской ракетно-ядерной 
программы. Во время визита на амери-
канскую военную базу рядом с демили-
таризованной зоной между Северной 
и Южной Кореей он заявил, что «время 
стратегического терпения» в отношении 
КНДР закончилось. 

Пенс посоветовал Пхеньяну не испытывать 
решимость Трампа и оставить опасный путь раз-
вития ядерных вооружений. Если же Северная 
Корея не последует этому совету, по словам вице-
президента, «обнадеживающий и эффективный 
ответ» Соединенных Штатов не заставит себя 
ждать. «Мы рассматриваем все варианты, — под-
черкнул Пенс, — включая военные действия». 

«Высказывание Майкла Пенса — это всего 
лишь высказывание, — отметил директор 
Фонда изучения США имени Франклина 
Рузвельта Юрий Рогулев. — В отсутствие чет-
ко разработанной внешнеполитической линии 
США оно может означать все что угодно. Это 
некое давление, причем больше риторическое, 
показывающее решимость Соединенных Шта-
тов. Отправка авианосца к берегам Кореи — это 

тоже не более чем демонстрация. Мы наблюда-
ли это в Сирии и Афганистане — удары, которые 
вызывают сомнение с военной точки зрения. Так 
же и здесь: Трамп хочет показать, что эти авиа-
носцы могут при необходимости применяться. 
Ведь американский президент поставлен в угол, 
из которого трудно выбраться. Он пытается 
это сделать с помощью демонстрации своего 
отличия от предыдущей администрации, ко-
торую все критиковали за нерешительность. 
Он намерен показать, что у него есть сила и 
решимость». 

Несмотря на то что и Вашингтон, и Пхе-
ньян грозились обменяться ракетными ударами 
на прошедшей неделе, приуроченное ко дню 
рождения Ким Ир Сена ракетное испытание в 
КНДР все же состоялось. Правда, окончилось оно 
неудачей. Тем не менее вианосец «Карл Винсон» 
продолжает плыть к берегам полуострова. Пхе-
ньян в свою очередь заявляет, что провокации 
со стороны США терпеть тоже не собирается и в 
этом случае нанесет превентивный удар. 

«Северная Корея, скорее всего, продолжит 
свою ядерную программу, — считает ведущий 
научный сотрудник Центра корейских иссле-
дований Института Дальнего Востока РАН 
Константин Асмолов. — Действия и заявления 
американских политиков только убеждают ее в 
правильности выбранного курса. Ее цель — до-
стичь такого уровня развития ядерного оружия, 

чтобы силовое решение для США стало непри-
емлемым. Сейчас их ракеты могут максимум 
долететь до военных баз в Японии и Южной Ко-
рее, им нужно, чтобы они могли достичь США. 
Потому что даже если в результате открытого 
военного конфликта на месте Северной Кореи 
окажется марсианский пейзаж, но она в ответ 
успеет нанести удар по территории Соединенных 
Штатов, американское общественное мнение 
сочтет войну проигранной. 

В Америке же поняли, что политика «страте-
гического терпения» не работает. Ведь в чем она 
заключалась? На КНДР оказывается давление в 
виде санкций в надежде на то, что она под ними 
загнется, а ее ядерная программа не сможет на-
вредить США. Но оказалось, что время работает 
не против Северной Кореи, а в пользу ее: ядер-
ная программа развивается быстро и в целом 
успешно, и санкции этому не мешают». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Наталья Поклонская 
заручилась мнением 
экспертов, но упустила 
«терроризм» 
Уже объявлена дата и место премьеры 
фильма Алексея Учителя «Матильда». 
6 октября она состоится в Мариинском 
театре, где танцевала его героиня — 
прима-балерина Матильда Кшесинская. 
Но Наталья Поклонская с группой экс-
пертов делают все, чтобы этой премьеры 
не было.

«Матильда» — из приоритетного списка Ми-
нистерства культуры, хотя бы потому, что напря-
мую попадает под 100-летие Октябрьской рево-
люции, которое будет широко отмечаться. Фильм 
рассказывает о взаимоотношениях будущего 
императора Николая II и балерины Матильды Кше-
синской. И было бы все помпезно, как по маслу, 
когда б не активность бывшего прокурора Крыма, а 

ныне депутата Госдумы Натальи Поклонской, бро-
сившейся на защиту Николая II от посягательств 
со стороны создателей «Матильды». 

Роль будущего государя сыграл немецкий ак-
тер Ларс Айдингер, угодивший по воле Поклонской 
и ее экспертов в разряд порноартистов, потому 
что снимался у Питера Гринуэя. Странно, что на-
падки не распространились на исполнительницу 
роли Кшесинской — молодую польскую актрису 
Михалину Ольшанску. У нее за плечами картина «Я, 
Ольга Гепнарова» (Чехия—Польша—Словакия—
Франция), где она сыграла девушку, отомстившую 
за унижения детства терактом. В 1973 году в Праге 
Гепнарова на грузовике наехала на стоявших на 
остановке людей. В результате 8 человек погибли, 
12 оказались в тяжелом состоянии. Оставленная 
Ольгой записка кое-что объясняла. Но до сих пор 
этот теракт до конца не разгадан. В общем, «пор-
ноартист» и «террористка» сыграли главные роли 
в фильме про святых и нашу революцию. 

Устав от нападок Поклонской, Алексей Учи-
тель, поначалу предпочитавший отмалчивать-
ся, 8 февраля подал в Генпрокуратуру РФ за-
явление. Добила его православная организация 

«Христианское государство — Святая Русь», об-
винившая авторов «Матильды» в оскорблении 
чувств верующих и рассылавшая письма с угрозой 
насилия в адрес тех, кто намерен показывать 
фильм в кинотеатрах. «Когда воинствующие фа-
натики позволили себе делать экстремистские 
заявления, мы больше не могли не замечать 
этой агрессии, потому что в опасности не толь-
ко художественное произведение, но и обычные 
граждане. Мы вынуждены были обратиться за 
помощью к государственным органам, которым 
по силам пресечь этот экстремизм и защитить 
наши нарушенные конституционные права», — 
заявил Алексей Учитель. Заявления Поклонской 
он назвал некомпетентными и лживыми. 

После контрдействий Алексея Учителя На-
талья Поклонская времени зря не теряла. Получив 
около 30 тысяч обращений граждан по поводу 
оскорбления их религиозных чувств и «унижения 
достоинства по отношению к религии, предпо-
ложительно допущенных должностными лицами 
Министерства культуры РФ и создателями художе-
ственного фильма «Матильда», она инициировала 
проведение экспертизы. И теперь объявила, что 
проведено комплексное психолого-культуролого-
юридико-лингвистическое, а также историческое 
исследование материалов фильма. Принимали 
участие в нем доктора психологических, юриди-
ческих, филологических, культурологических, 

исторических наук со стажем экспертной деятель-
ности до 28 лет. Это сотрудники ФГБНУ «Институт 
изучения детства, семьи и воспитания Россий-
ской академии образования», ФГБУ ИМЛИ им. 
А.М.Горького РАН, профессор ФГБОУ «Московский 
государственный лингвистический университет», 
член экспертного совета по проведению госу-
дарственной религиоведческой экспертизы при 
ГУ Министерства юстиции РФ по Москве. Как 
следует из материалов экспертизы, комиссия 
посчитала достаточным основанием для выво-
дов о «направленности фильма» знакомство со 
сценарием картины и ее рекламным трейлером. 
Самого фильма они не видели. 

Комиссия заявила, что, поскольку Учитель не 
только не указывает, что фильм является пародией 
или фантастикой и все персонажи выдуманы, 
а еще и утверждает, что главным героем явля-
ется император, то налицо оскорбление чувств 
верующих. Ведь государь и его супруга при-
числены Русской православной церковью к лику 
святых мучеников. И отвечать виновным теперь 
по статьям 148 и 282 Уголовного кодекса. Экс-
перты пришли к выводу: публичная демонстрация 
фильма «Матильда» «в связи с высокой степенью 
провокативности и уничижения» недопустима. Их 
заключение направлено Генеральному прокурору 
Российской Федерации. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

“Московский коМсоМолец”    18 апреля 2017 года  

Александр РУБЦОВ, руководитель  
Центра исследований идеологических процессов

Эрдоган достиг победы с большим 
трудом.

Вице-президент США Майк Пенс посетил демилитаризованную зону на 
границе между Южной Кореей и КНДР. И оттуда пригрозил Пхеньяну.

ГОСТИ «МК»

РОССИЙСКИЙ ТЕННИС  
УКРЕПИЛ ПОЗИЦИИ

Во вторник, 18 апреля, в 12.00, в редакции газеты «Москов-
ский комсомолец» состоится онлайн-конференция руководителя 
Европейской ассоциации тенниса (Tennis Europe) Владимира 
Дмитриева и многолетнего президента Федерации тенниса 
России, члена Международного олимпийского комитета Ша-
миля Тарпищева. 

В конце марта 2017 года впервые в истории континентальную 
теннисную ассоциацию возглавил представитель России, при этом на 
Генеральной ассамблее в Сочи борьба была нешуточной, и для выяв-
ления победителя понадобились 3 тура голосования. Об этом и многом 
другом наши гости расскажут в рамках онлайн-конференции. 

Ваши вопросы вы можете оставить уже сейчас на сайте  
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

Шамиль Тарпищев.

Владимир Дмитриев.
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АМЕРИКА БОЛЬШЕ НЕ ХОЧЕТ ТЕРПЕТЬ

ТРИ ВОПРОСА 
ТУРЕЦКОГО 
РЕФЕРЕНДУМА

Если говорить в общих чертах, теперь прези-
дент становится главнокомандующим, получает 
право выпускать указы, распускать парламент 
(при этом он и сам будет вынужден уйти с поста), 
назначать министров, членов коллегии судей, 
прокуроров. При этом в ответ на какие-то не-
правомерные действия президента парламент 
может начать расследование против президента, 
пройдя процедуру в несколько ступеней, и если 
наберется поддержка 400 голосов парламента-
риев (согласно новым поправкам, всего будет 
600 депутатов), министры получат иммунитет, 
который будет действовать даже после ухода 
с должности. 

Стоит ли ждать диктатуры?
Диктатура — это то, чего больше всего боя-

лись те, кто голосовал против поправок. Вся идея 
кампании оппозиции также была построена на 
том, что при таких полномочиях избранному пре-
зиденту будет дозволено все, а к ответственности 
его призвать будет практически невозможно. 
Один из главных тезисов несогласных также за-
ключался в том, что даже у Ататюрка — основателя 
современной Турецкой Республики — не было 
того, что пытается получить Эрдоган. Судя по 
описанным выше полномочиям, вполне можно 
понять, насколько вся система законодательной, 
исполнительной и судебной власти будет зави-
сеть от одного человека. Часть проголосовавших 
хорошо понимает это. Другая — возможно, боль-
шая часть одобривших — просто доверяет своему 
лидеру Эрдогану и ждет от него жестких мер по 
борьбе с сепаратизмом и терроризмом, что, по 
их мнению, возможно, только если президент 
имеет абсолютную власть и не оглядывается 
на парламент. 

С т о и т л и ж д а т ь и с л а м с ко й 
республики?

«Исламистская республика» выглядит боль-
ше как страшилка, чем реальность. Несмотря на 
то что идеология Эрдогана, с которой он начинал 
свою политическую карьеру, состояла из по-
литического ислама, в начале 2000-х он сменил 
ориентиры и позже, когда случилась «арабская 
весна», в своих турне по Северной Африке сове-
товал коллегам не бояться секулярной системы 
правления. Сейчас, возможно, это выглядит как 

странное обстоятельство, учитывая риторику и 
поведение Эрдогана. Но не стоит забывать, что 
48% проголосовавших на референдуме «про-
тив» — это половина страны. И это несмотря на 
то, что в кампании перед референдумом были 
задействованы все рычаги влияния правящей 
партии на масс-медиа, 90% телевидения прак-
тически односторонне освещали поправки к 
конституции. 

Не чревата ли ситуация гражданской 
войной?

Сейчас ведутся споры касательно того, были 
ли фальсификации на выборах. Если оппозиции 
удастся доказать наличие «вбросов» и если из-
бирательная комиссия не отреагирует на эту 
ситуацию, возможны конфликты. Так как во время 
своих выступлений Эрдоган несколько раз срав-
нивал тех, кто проголосует «против», с теми, кто 
устроил попытку переворота, и с пособниками 
террористов — враждебность против разных 
взглядов в обществе начала зашкаливать. И по-
добные ситуации вполне могли бы послужить 
детонаторами беспорядков и столкновений. Но 
политики это понимают, это понимает Эрдоган, 
и это понимает премьер-министр Йылдырым, 
который сразу после оглашения результатов 
озвучил мысль, которую по смыслу можно пере-
вести так: «Не обижайтесь на то, что было сказано, 
мы услышали всех». И это, наверное, говорит о 
том, что руководство страны будет постепенно 
смягчать риторику, ведь они уже добились же-
лаемого результата, и лишние проблемы никому 
не нужны. 

НОВЫЙ УДАР ПО «МАТИЛЬДЕ» 

РЕПЛИКА
Яшар НИЯЗБАЕВ,  

главный редактор «МК-Турция»
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  Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор  
«Финансовой газеты»

«Структурные реформы» — до дыр 
затертое словосочетание. Но про-
должающее звучать. Эти рефор-
мы, как и следовало ожидать, не 
раз поминались и на недавно про-
шедшей ежегодной Международ-
ной конференции в Высшей школе 
экономики. Так что же они должны 
собой представлять? 

Под «структурными реформами» каждый 
произносящий это словосочетание понимает что-
то свое. Часто речь идет о совершенствовании 
рыночной структуры в узком смысле. Переход 
аудиторов под контроль ЦБ — это структурная 
реформа в рамках финансового рынка, пред-
ложение о страховании банковских счетов пред-
приятий малого и среднего бизнеса — из того 
же почти бесконечного ряда. Таких структурных 
рыночных реформ не счесть. Но нас интересуют 
реформы иного масштаба.  

«Структурные реформы» — это припев, 
который исполняют едва ли не все видные эко-
номисты и думающие об экономике политики. 
Что характерно, это припев к совершенно разным 
песням. Чаще других мантра о «структурных 
реформах» слышится справа, и обычно без рас-
шифровки. Слева эти слова оппонентов воспри-
нимают как призыв к еще большему ограблению 
народа, сердцевиной этих реформ объявляется 
расширение платных услуг на месте еще па-
мятных бесплатных, всеобщая «монетизация» 
считается их ориентиром. Но и слева предлагают 
масштабные реформы, которые их авторы вполне 
могли бы назвать «структурными», если бы не 

считали место уже занятым. 
Что такое реформа ЦБ, по замыслам Сер-

гея Глазьева или Бориса Титова (который по-
прежнему считает свою Партию Роста почему-то 
правой), как не изменение структуры управления 
кредитно-денежным рынком с весьма глубокими 
последствиями для социально-экономического 
и политического развития страны? Такая рефор-
ма — это заявка на обновление целей движения. 
Движения не к развитию рыночных отношений в 
экономике и демократии в обществе, а к мудрому 
и мощному государству, которое определит цели 
и своими силами обеспечит их достижение; о 
демократии эти авторы развернуто не выска-
зываются, но ее суверенная (от слова суверен) 
разновидность, думаю, их устроит вполне.

Цель развития должно, никто не спорит, за-
давать и формулировать именно государство, это 
и есть главная функция политических лидеров, 
правых или левых. Но политик балансирует между 
популизмом (он всегда за все хорошее, против 
всего плохого) и предложением пути решения 
стоящих проблем, который не гарантированно 
популярен. Возможно разделение труда: пре-
зидент — национальный лидер, премьер — про-
кладчик реального курса. Но у нас не получается. 
Карусель преемничества спутала роли. 

Результат плачевен. Ровно год назад Вла-
димир Путин сделал заявление, начинавшееся 
словами: «Я не считаю наше правительство сла-
бым». Дальше было сказано: «У нас не хватает 
так называемого целевого метода в работе 

министерств и ведомств. Все вязнет в текучке 
сегодняшнего дня, вместо того чтобы отслежи-
вать цель. Вот этого точно не хватает». За год 
позитива не прибавилось. Зато критика пра-
вительства за отсутствие реальной стратегии 
набрала силу.

Возникло новое качество. Государствен-
ные институты теряют доверие граждан. Цели 
размыты. И слева, и справа слышны призывы к 
укреплению стратегического управления. Сергея 
Глазьева и Германа Грефа никак не назовешь 
единомышленниками, но они оба выступают 
за создание единого центра стратегического 
управления — экономикой, в лице нового Го-
сплана, по Глазьеву, или всеми стратегическими 
реформами, по Грефу. 

Так какие структурные реформы нужны Рос-
сии? Сегодняшнее состояние государственного 
управления — это тормоз и необходимых ре-
форм, и развития экономики и общества.

Первая проблема — доверие. Доверие граж-
дан к институтам государства и самим реформам. 
Алексей Кудрин на конференции в ВШЭ констати-
ровал: «Любая программа, которая сегодня будет 
внесена, должна способствовать росту доверия к 
государственным институтам. С другой стороны, 
пока доверие не возникнет, в эту программу не 
будут верить». Налицо замкнутый круг: без ре-
форм не будет доверия, без доверия реформы 
не станут успешными. С чего начинать?

Есть две возможности. Первая — новые 
кадры. Обновление происходит. Но, во-первых, 

есть изобилие фактов, когда на элитных руково-
дящих должностях оказываются представители 
второго поколения «правящих династий», а это 
то состояние номенклатуры, которое точно не 
укрепляет доверия. Во-вторых, в обновлении 
кадров нужны более решительные, знаковые 
шаги. 

Вторая возможность — выбор самой стар-
товой реформы. Критерий — она должна быть 
нацелена в том числе на укрепление доверия к 
государству. Это судебная реформа.

Знаю, есть возражения: она уже проведена. 
Могу ответить: и не раз. Но вот доверия к суду не 
прибавляется, а в демократическом обществе, 
которым мы должны являться по Конституции, 
именно независимый и беспристрастный суд — 
основа доверия тому, что защита от произвола 
(чиновника, начальника, преступника любой 
масти) есть. 

Очень надеюсь, что конкретные шаги такой 
реформы будут изложены в предложениях ЦСР 
Алексея Кудрина. Ключевое звено — укрепление 
независимости суда, в том числе от опеки прези-
дентской администрации на высоком судебном 
уровне и местной исполнительной власти — на 
низовом и среднем. Также горячо надеюсь, что 
проведение судебной реформы будет поддержа-
но и оппонентами Кудрина. Каждый гражданин 
России должен быть уверен в действенной и 
эффективной защите своих прав. Доверие — 
это капитал дальнейших реформ, в том числе 
меняющих структуру российской экономики.  

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Фаворитами первого квартала 
стали фонды облигаций. Однако во 
втором хорошие шансы отыграться 
появились у акций, главное — смо-
треть и на российский, и на миро-
вой рынки, считают эксперты.

Начало года прошло для российского фон-
дового рынка под знаком разочарования. После 
двухмесячного ралли по итогам выборов в США, 
которое случилось под занавес года на фоне 
ожиданий потепления отношений между Вашинг-
тоном и Москвой, инвесторы перестали ждать 
быстрых и позитивных решений политических 
вопросов. Постепенно приток «горячих денег» 
сменился оттоком, а акции российских компаний 
стали дешеветь.

К этому добавились и внутренние новости, 
в том числе отсутствие ясности по уровню диви-
дендов для госкомпаний, подешевевшая нефть и 
сильно укрепившийся рубль. В итоге за январь–
март индекс ММВБ потерял в весе почти 10% и в 
марте даже опускался ниже 2000 пунктов.

По данным НЛУ, положительный результат 
по итогам квартала получили около трети всех 

российских ПИФов. Из фондов акций лучший ре-
зультат показали фонды телекоммуникационного 
сектора. В первом квартале акции сектора чув-
ствовали себя значительно лучше рынка благода-
ря публикации квартальной и годовой отчетности, 
отразившей хорошие результаты деятельности 
компаний отрасли. В частности, акции Mail.ru 
Group после публикации отчетности за IV квартал 
2016 года и за 2016 год в целом, оказавшейся 
значительно лучше ожиданий инвесторов, подо-
рожали на 10,7%, бумаги «Мегафона» — на 10,3%, 
МТС — на 5,2%. А вот акции электроэнергетики, 
которые были фаворитами 2016 г., сдали свои 
позиции на фоне неопределенности с решением 
о размере дивидендов.

Хорошо окончили квартал фонды облигаций. 
По оценке НЛУ, средневзвешенная доходность 
за три месяца составила 2%. «Стабильная по-
ложительная динамика стоимости паев, а также 
доходность, серьезно превышающая ставки по 
банковским депозитам на сопоставимые сроки, 
привлекает инвесторов. Поэтому эти фонды уже 
несколько лет остаются лидерами по привлече-
нию средств», — отметил начальник управления 
инвестиций УК «Райффайзен Капитал» Владимир 
Веденеев. Лучший результат продемонстрировал 
облигационный фонд «Резервный» УК «Система 

Капитал», которому удалось существенно ото-
рваться от других фондов — его доходность до-
стигла 4%. Аутсайдером первого квартала стал 
фонд акций «Уралсиб акции роста», его потери 
составили 6%. 

«Текущий момент может оказаться одним из 
самых удачных для вложений, потенциал укре-
пления рубля исчерпан, следовательно акции 
могут продемонстрировать хороший результат, 
а облигации будут стабильно демонстрировать 
доходность у текущих значений», — полагает за-
меститель председателя правления Локо Банка 
Андрей Люшин.

ПИФы становятся более популярными на 
фоне снижения ставок по депозитам. Частные 
инвесторы начали искать другие инструменты 
для инвестирования своих накоплений. В орби-
ту их внимания все чаще попадают облигации 
и акции через такие простые для понимания 
инструменты, как ИИСы и паевые фонды. «Тен-
денция инвестирования в рублевые инструмен-
ты сохранится при отсутствии шоков на рынке 
нефти. Интерес розничных инвесторов к ПИФам 
акций и облигаций будет только усиливаться», 
— считает управляющий директор УК «Сбербанк 
Управление Активами» Евгений Линчик. По его 
мнению, популярность облигационных фондов 
обусловлена тем, что инвесторы зарабатывают 
как за счет купона, так и за счет роста рынка 
облигаций. Учитывая, что ЦБ в марте снизил 
ставу на 25 базисных пункта, рынок по-прежнему 
считает рублевые облигации одной из наиболее 
интересных идей.

Однако после распродажи первого квартала 
покупка российских акций вновь выглядит при-
влекательной идеей. Во-первых, российская 
экономика находится в начальной стадии цикла 
роста, а значит, рост прибылей компаний будет 
ускоряться. Во-вторых, российский рынок сей-
час выглядит очень дешевым по сравнению с 
другими развивающимися рынками, при этом 
предлагает более высокую дивидендную до-
ходность. «Сейчас хороший момент для покупки 
российских акций, в том числе через ПИФы. В 
целом мы ждем как продолжения притоков в 
облигационные фонды со стороны людей, чьи 
депозиты заканчиваются, так и активизации при-
токов в фонды акций со стороны более рисковых 
инвесторов», — заметил аналитик УК «Альфа-
Капитал» Андрей Шенк. 

Пока на рынке хорошо смотрятся ценные 
бумаги компаний металлургического сектора. 
При сохранении текущих рыночных условий акции 
сталелитейных компаний (НЛМК, ММК, «Север-
сталь») могут продолжить свой рост по причине 
снижающейся инфляции в России (соответствен-
но, и ставок) и высокой дивидендной доходности 
этих бумаг. Как считают эксперты, бумаги с до-
ходностью порядка 7–10% будут пользоваться 

все большим спросом в ближайшие годы, что 
приведет к их росту. Это касается всех секторов 
с высокой дивидендной доходностью. 

«Традиционно мы рекомендуем инвесторам 
придерживаться относительно консервативной 
стратегии. Несмотря на то что сейчас курс рубля 
— стабильный и временами растущий, не стоит 
сбрасывать со счетов валютные риски. Многие 
аналитики называют текущий курс рубля излишне 
крепким и ожидают некоторого ослабления рос-
сийской валюты до уровней начала года. Поэтому 
в портфеле стоит держать как рублевые, так и 
валютные инструменты», — отметил Ведене-
ев. При более высокой доходности рублевых 
инструментов он рекомендует на активы в рос-
сийской валюте отвести не менее 60% портфеля. 
Основную ставку по-прежнему стоит делать на 
консервативные инструменты — облигации и 
паи ПИФов облигаций, которые могут принести 
до 8–9% за год. Также после снижения рынка 
сейчас можно добавить в портфель фонды акций 
широкого рынка или индексные фонды.

В качестве валютной составляющей анали-
тики рекомендуют обратить внимание на фонды, 
базовым активом которых являются иностранные 
акции. Директор аналитического департамента 
УК БКС Сергей Суверов советует присмотреть-
ся к ПИФам мировых акций, так как глобальная 
финансовая ликвидность остается высокой, а 
инициативы президента Дональда Трампа по 
снижению налогов и инфраструктурным вложе-
ниям нравятся инвесторам. Частным инвесторам 
не надо складывать все яйца в одну корзину, 
лучше вкладывать средства в широкий диапазон 
бумаг. Есть надежды на возобновление роста 
российских акций, так как компании платят ста-
бильные дивиденды, а экономика выходит из 
рецессии. Кроме того, акции обычно растут вслед 
за облигациями. 

«Второй квартал должен быть более удачным. 
С одной стороны, рубль все же должен ослабнуть, 
что даст больше возможностей для роста акций, 
с другой — доходность инвестиций в облигации 
должна сохраниться на прежних уровнях», — рас-
суждает начальник отдела брокерских операций 
РосЕвроБанка Евгений Волков. 

Конечно, многое будет зависеть от внешних 
факторов. Американская бомбардировка Сирии 
может поменять расстановку сил на Ближнем 
Востоке и еще больше отдалить разрядку между 
Россией и Западом. «Удар по аэродрому в Сирии 
вызвал распродажу на рынке. Теперь инвесторы 
будут ждать следующих шагов от американской 
администрации. Возможно более широкомас-
штабное вовлечение США в сирийский конфликт. 
Рынку также следует опасаться снижения цен 
на нефть, если ОПЕК пересмотрит достигнутые 
ранее договоренности», — резюмирует Артем 
Деев из Amarkets.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

С ОГЛЯДКОЙ НА ТРАМПА И ОПЕК
В начале года фонды облигаций обогатили частных инвесторов

ТАЙНА «СТРУКТУРНЫХ РЕФОРМ»

«ПЛАТОН» МНЕ ДРУГ, НО ИСТИНА ДОРОЖЕ

Состояние государственного управления тормозит экономику

Почему перекрыли дороги частные автоперевозчики?

  Людмила ФРАДКИНА

Одна из крупнейших в России 
продуктовых розничных компаний 
X5 и Центральный союз потреби-
тельских обществ РФ (Центросо-
юз) обьявили о создании новой 
торговой сети «КООП-Пятерочка». 
Партнеры планируют в ближай-
шие три года открыть около 1 тыс. 
таких магазинов. Это позволит 
удовлетворить потребности жите-
лей отдаленных регионов России в 
широком ассортименте товаров по 
ценам ниже средних по рынку.

Стратегическая кооперация — так охаракте-
ризовал соглашение Х5 с Центросоюзом Игорь 
Шехтерман, главный исполнительный директор 
ритейлера. Данный проект — крупнейший за по-
следние несколько лет для обеих сторон. «Мы 
поворачиваемся лицом к потребительской коо-
перации. Это сельская местность, малые города, 
где работает и присутствует потребкооперация», 
— сказал он. Партнерство принесет в регионы 
современные методы торговли, логистику тор-
говой сети «Пятерочка», а также большой ас-
сортимент качественной продукции по низким 
ценам. Представители X5 Retail Group отметили, 

что новые магазины будут размещаться на базе 
объектов потребительской кооперации. Ритейлер 
также объявил об обязательной реконструкции и 
переоснащении таких магазинов в соответствии 
со стандартами торговой сети «Пятерочка».

А цены в «КООП-Пятерочках» будут такие 
же привлекательные, как в привычных всем «Пя-
терочках», а они, к слову, намного ниже тех, что 
есть на рынке. «Партнерство с Центросоюзом 
подразумевает схему франчайзинга. На базе 
магазинов потребкооперации, участвующих в 
проекте «КООП-Пятерочка», будет введена наша 
ассортиментная матрица, которая себя уже за-
рекомендовала», — сказал Игорь Шехтерман. 
Несмотря на это, сами магазины не перейдут в 
разряд имущества ритейлера. «Собственность 
на балансе Х5 числиться не будет, но Х5 в сво-
ей отчетности будет отражать часть выручки от 
франчайзинга, которую будет получать», — от-
метил он.

Несмотря на создание нового бренда, он на 
90% будет прежней «Пятерочкой», но элементы 
оформления магазинов будут говорить покупате-
лям о том, что это торговые точки партнерского 
проекта, в которых можно приобрести качествен-
ную продукцию отечественного производства. 
«Все магазины будут отремонтированы в соот-
ветствии со стандартами «Пятерочки». При этом 
в оформлении магазинов будут использованы 
элементы фирменного стиля потребительской 
кооперации. Мы договорились об использовании 
совместного бренда «КООП-Пятерочка», — рас-
сказал Игорь Плетнев, директор по развитию 
сети «Пятерочка».

В рамках заключенного на пятилетний срок 
соглашения партнеры намерены до 2021 года 
открыть порядка 5 тыс. торговых точек в формате 
«магазин в магазине», точнее — «шоп-ин-шоп». 
Речь идет о реализации фермерских товаров, а 
также продукции потребкооперации в самих мага-
зинах «Пятерочка». «Шоп-ин-шоп» — новый канал 
сбыта для реализации продукции отечественных 
производителей. «Это, безусловно, внесет свою 
лепту в развитие малых и средних предприятий, 
находящихся в различных регионах России», — 
подытожил Шехтерман.

СОВРЕМЕННАЯ ТОРГОВЛЯ ИДЕТ
В ОТДАЛЕННЫЕ РЕГИОНЫ РОССИИ

Турция сбила цены  
на российское масло

Фактическое закрытие рынка Турции уси-
лило падение цен на российское подсолнечное 
масло на прошлой неделе. По оценкам «Совэ-
кона», в среднем они опустились до 40,2 тыс. 
руб. за тонну. Это самый низкий показатель с 
осени 2014 года. Эксперты уже пересмотрели 
прогноз по экспорту масла в этом сезоне: он 
может составить 1,6 млн тонн вместо ожидав-
шихся 1,8 млн. Напомним, с октября 2016 года 
по март 2017 года из России было экспортиро-
вано около 1 млн тонн подсолнечного масла. По 
подсчетам Росстата, в 2016 году производство 
этого масла выросло на 17,8%, до 4,1 млн тонн. 
Если поставки подсолнечного масла в Турцию 
не возобновятся, то цены на внутреннем рынке 
окажутся под давлением и пойдут вниз, про-
гнозируют эксперты. 

80% россиян пользуются 
банковскими карточками
Дебетовые карты — самый популярный 

карточный продукт в России. Ими пользуется 
63% населения. В целом проникновение бан-
ковских карт в нашей стране приблизилось к 
80%, сообщили аналитики НАФИ. По их данным, 
мужчины и женщины пользуются картами одина-
ково активно. Методы безналичной оплаты при-
меняет треть населения России, а 66% жителей 
страны до сих пор платят исключительно налич-
ными. В городах с населением от 1 млн человек 
пропорция пользующихся и не пользующихся 
картами одинаковая: 50% на 50%. В городах с 
населением от 500 тыс. до 1 млн человек чаще 
платят наличными 58% жителей, а 41% — чаще 
прибегают к безналичным способам оплаты. 
Картами активней всего пользуются люди с 
высшим образованием. Среди людей с низким 
достатком уровень проникновения карт ниже. 

Сильнее всего заметна разница в интересе к 
карточным продуктам при дифференциации 
по возрасту: пожилые люди меньше других 
используют безналичные платежи. Сейчас со 
счета мобильного телефона платит только 1% 
пожилых людей, а 79% отдают предпочтение 
оплате через кассы в банке. 

Паспорт можно получить 
со скидкой
Минкомсвязь и МВД предложили россиянам 

сократить размер государственной пошлины на 
30%. Сэкономить можно, если подать заявление 
и оплатить госпошлину через официальный пор-
тал государственных услуг. Такая возможность 
предусмотрена Налоговым кодексом. Скидка 
действует для государственных услуг «Выдача 
загранпаспорта старого поколения», «Выдача 
загранпаспорта нового поколения» и «Выдача 
паспорта гражданина РФ». Нововведение долж-
но простимулировать россиян использовать 
электронные услуги, полагают эксперты. 

Самые дешевые  
для аренды жилья 
районы внутри МКАД
Капотня (ЮВАО) возглавила рейтинг са-

мых дешевых районов Москвы внутри МКАД по 
аренде квартир. В среднем снять здесь жилье 
на месяц обойдется в 32 тыс. руб., что на 25% 
меньше, чем в среднем по мегаполису, под-
считали эксперты портала «Мир квартир». За 
полгода цены в Капотне упали на 4,7%, что по-
зволило этому району сместить на второе место 
прошлого лидера — Бирюлево Западное (ЮАО), 
где ставки также снизились за этот период на 
4,1% и достигли 32,1 тыс. руб. за квартиру в 
месяц. Третье место в рейтинге занимает район 
Восточное Дегунино (САО): за полгода цена на 
арендные квартиры упала на 0,4%, до 33,6 тыс. 
руб. в месяц.

Разбитое стекло для 
смартфонов восстановят 
за сутки
Ученые из Калифорнийского университета 

создали стекло для смартфонов, обладающее 
способностью самовосстановления, сообщает 
New York Post. Как утверждают изобретатели 
ноу-хау, если созданное ими стекло разбить, 
то оно сможет восстановиться всего за сутки. 
Разработанный учеными материал недорогой, 
легок в производстве, мягкий на ощупь, а так-
же может растягиваться, становясь в 50 раз 
длиннее изначального размера. Интересно, 
что на создание стекла их вдохновил персонаж 
комиксов «Люди Икс» по прозвищу Росомаха, 
обладающий способностью к регенерации. 

  Олег БАСОВ

С 15 апреля повыcились тарифы 
для системы «Платон». Накануне 
в ряде регионов прошли митинги 
протеста дальнобойщиков. «МК» 
решил разобраться в причинах 
стачки, а заодно узнать, с какими 
другими проблемами и трендами 
начинает новый сезон рынок авто-
мобильных грузоперевозок.

Марш недовольных 
Сначала власти хотели сделать тариф по 

системе «Платон» (сокращенное название от 
«плата за тонны») в размере 3,06 руб. за 1 км. Но 
позже передумали и решили ввести льготный 
период. Сейчас тариф составляет 1,53 руб. за 
1 км, а с 15 апреля составит 1,91 руб. за 1 км. 
Однако временные льготы не устроили многих. 
И 27 марта дальнобойщики, недовольные ростом 
тарифа на 25%, организовали общероссийскую 
стачку. Они требовали отменить не повышение, 
а сам сбор. «Из-за системы «Платон» от 600 тыс. 
до 700 тыс. российских дальнобойщиков могут 
потерять работу», — заявил один из лидеров 
всероссийской стачки Андрей Бажутин 

По мнению протестующих, систему взима-
ния платы с грузовиков, имеющих разрешен-
ную максимальную массу свыше 12 тонн, можно 
оставить только для иностранных транзитных 

перевозчиков, которые не платят налог. По сло-
вам организаторов, акции прошли в 50 регионах 
страны. Наиболее эмоционально — на Северном 
Кавказе, где водители останавливали фуры и били 
коллег, не поддержавших протесты.

С момента запуска в эксплуатацию «Пла-
тона» 15 ноября 2015 года тарифы на грузовые 
автоперевозки повысились. «Хочется верить, что 
средства, получаемые от уплаты бизнесом, будут 
направлены на улучшение дорог и транспортной 
инфраструктуры. Пока в этой части подвижек не 
наблюдаем», — отметил операционный директор 
ГК Pony Express Юрий Келебеев.

Кроме сборов забастовщиков волнует и 
изменение расклада сил на рынке. «Сегодня в 
России до 80% автомобильных грузоперевоз-
чиков — это ИП, в распоряжении которых нахо-
дится от одной до пяти машин. Оставшаяся доля 
приходится на крупные транспортные компании 
и автопарки федеральных и региональных роз-
ничных сетей. При этом объемы перевозимых 
ИП грузов составляют около 20% аутсорсинга. То 
есть оставшиеся крупные игроки перевозят около 
80% аутсорсинговых грузов», — пояснил первый 
заместитель гендиректора SPSR Express Сергей 
Лапин. По его мнению, для крупных логистических 
компаний и ритейлеров с собственным авто-
парком тариф увеличился несущественно из-за 
укрепления рубля и оздоровления экономики.

«Платон» показал, кто готов работать на 
рынке «в белую», а кто – нет. Рынку нужны чест-
ные игроки и новые машины. У нас из 6 млн всех 

типов  грузовиков  половина старше 15 лет», 
— отметил гендиректор ИА InfraNews Алексей 
Безбородов. 

Дельные советы 
По мнению специалистов, выбор компа-

нии для доставки груза зависит от нескольких 
факторов: типа логистической услуги (экспресс-
доставка или грузоперевозка), существующего 
бюджета и, конечно, типа грузов. «Для органи-
зации более сложных перевозок (с большим ко-
личеством дополнительных опций) стоит обра-
щаться к транспортной компании, которая может 
предложить комплексное решение, для простых 
задач и экономии можно обратиться к грузо-
перевозчику. При выборе экспресс-оператора 
актуально обратить внимание на его готовность 

соответствовать обновлениям в ФЗ-54 («О приме-
нении контрольно-кассовой техники»), возможно-
сти принимать к оплате карты на всей территории 
присутствия», — полагает Лапин.

Алексей Безбородов советует сэкономить 
время на интернет-площадках: «Сейчас доход-
ность автомобильных грузоперевозок небольшая 
из-за высокой конкуренции, поэтому в целях 
экономии идет активная информатизация ка-
налов продаж. Заказы по телефону становятся 
все реже, зато растет популярность различных 
интернет-площадок».  

Начальник отдела логистических операций 
DPD в России Дмитрий Воеводин рекомендует де-
лать сбалансированный выбор: качественный сер-
вис не может быть очень дешевым, но и высокие 
тарифы на услуги не служат гарантом качества. 
«При выборе партнера для осуществления пере-
возок обратите внимание на его статус на рынке, 
масштабы бизнеса и честность и прозрачность в 
вопросах финансовой дисциплины», — говорит 
эксперт. По его словам, отдельно нужно рассмо-
треть филиальную сеть компании: чем она шире, 
тем сильнее компания и тем больше у компании 
возможностей гарантировать сроки доставки и 
обеспечивать сохранность груза.

Юрий Келебеев также советует обращать 
внимание на спектр компетенций компании. На 
возможность логистического партнера оказать 
комплекс услуг, а не только выполнить работы 
по одному из многочисленных звеньев логисти-
ческой цепи.

Мигрантов обяжут 
покупать страховку  
от депортации 
В Госдуму внесен законопроект об обя-

зательном страховании риска депортации или 
административного выдворения. Страховку 
можно будет приобрести при въезде на терри-
торию России или при оформлении визы. Ми-
нимальная страховая сумма может составить 
100 тыс. рублей, говорится в пояснительной 

записке к документу, опубликованному на 
сайте нижней палаты парламента. Срок дей-
ствия полиса предлагается установить равным 
сроку законного нахождения иностранного 
гражданина на территории РФ (временного 
пребывания, временного или постоянного 
проживания), увеличенному на 180 дней. Такой 
период по закону иностранные граждане могут 
находиться в России без визы, отмечается 
в документе. Закон предлагается ввести в 
действие с 1 января 2018 года.
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ФНС ослабит 
давление  
на бизнес
Федеральная налоговая 

служба (ФНС) призвала ин-
спекторов ослабить давление 
на бизнес и перестать дона-
числять налоги за формаль-
ные нарушения, например 
неверную подпись в доку-
ментах. Как сообщили «Ве-
домости» со ссылкой на копию 
письма, ФНС подготовила 

инструкцию, как определять 
необоснованность налоговой 
выгоды, например, незакон-
ное получение вычета по НДС. 
Кроме того, ФНС четко ука-
зывает: допрос или экспер-
тиза почерка на документах 
не могут сами по себе быть 
основаниями для доначис-
лений. Главное — была ли на 
самом деле выполнена ра-
бота именно контрагентом. А 
если компанию подозревают 
в том, что она знала о нару-
шении, нужно доказывать ее 

взаимозависимость с контра-
гентом или подконтрольность 
ему, либо что операция во-
обще не была выполнена.

Также ФНС указала на 
новые критерии, по которым 
компании и налоговики долж-
ны проверять контрагентов. 
Претензии могут возникнуть, 
например, если руководитель 
компании не встречался с 
контрагентом при обсуждении 
условий поставок или подписа-
нии договора; или он не знает, 
где находится склад, торговые 
площади и сам контрагент; не 
может объяснить, откуда узнал 
о контрагенте, а о нем нет ни 
рекламы, ни рекомендаций, 
ни даже сайта. Еще один по-
вод — отсутствие лицензии 
для выполнения работ. 

Инспекторов обязали 
смотреть, соответствует ли 
сделка общей бизнес-логике. 
Проверять компания должна 
только первого контрагента в 
цепочке, следует из письма. 
Но именно он должен оказать 
услугу, предупреждает за-
мруководителя ФНС Сергей 
Аракелов. Кроме этого нало-
говиков обязали искать реаль-
ных бенефициаров налоговых 
схем. Следующим шагом ста-
нет закрепление определения 
недобросовестного поведения 
в Налоговом кодексе, поясни-
ли в ФНС. 

— Прошедшая неделя стала одной из худших 
для российского рынка. Рост геополитических 
рисков вызвал волну распродаж в российских 
акциях, в результате чего индекс ММВБ за не-
делю упал на 5%. Впрочем, пока это больше по-
хоже на панические продажи, а значит, в скором 
времени мы можем увидеть отскок — и текущим 
моментом стоит пользоваться для покупки по 
более привлекательным ценам.

Но и на глобальных рынках мы видим рост 
опасений инвесторов. Вырос спрос на защитные 
активы: US Treasures, золото и японская йена 

выросли в цене. Индекс волатильности VIX рез-
ко подскочил до 16 пунктов впервые с ноября 
прошлого года. Опасения глобальных инвесто-
ров также связаны с геополитикой: обострение 
ситуации на Ближнем Востоке, напряженность 
в отношении Северной Кореи, а также приближе-
ние выборов во Франции заставляют инвесторов 
действовать более осторожно. 

Но с фундаментальной точки зрения все вы-
глядит довольно хорошо: растет потребление, а 
также мы видим рост лидирующих индикаторов 
деловой активности. Исходя из этого стратегия 
«покупай на просадках» остается актуальной. 

№14 (464) вторник,  
18 апреля 2017  года

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:
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— Несмотря на сохранение геополи-
тической напряженности и нервозности на 

глобальных рынках на прошлой неделе, россий-
ский рубль удерживается вблизи максимальных 
значений этого года — пара доллар/рубль торгует-
ся вблизи 56–56,50 руб./долл. Таким образом, рост 
геополитических рисков на текущий момент го-
раздо большее влияние оказывает на российский 
фондовый рынок, нежели на позиции рубля.

В случае отсутствия дальнейшей эскалации 
конфликтов в КНДР и Сирии российский рубль на 
этой неделе может продолжить консолидацию 
вблизи текущих уровней. При этом отметим, что 
постепенно приближается апрельский налоговый 
период, что может при прочих равных оказывать 
некоторую поддержку рублю в ближайшие две 
недели. Вчера, 17 апреля, российские компании 
выплачивали страховые взносы, а пик налоговых 
выплат приходится на 25–28 апреля (уплата НДС, 
НДПИ, акцизов и налога на прибыль). Таким обра-
зом, в ближайшие дни в базовом сценарии ожи-
даем движения пары доллар/рубль в диапазоне 
55,50–57 руб./долл.

Михаил ПОДДУБСКИЙ, 
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

55,0

56,4

57,8

59,2

60,6

январь февраль март апрель

56,2505

1300
1540
1780
2020

2260

1916

январь февраль март апрель

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ДЕНЬГИ
НОВЫЙ ТРЕНД НА РЫНКЕ ПОДМОСКОВЬЯ
Покупатели предпочитают трехкомнатные квартиры

ПРОВАЛЬНЫЙ КВАРТАЛ
В Москве перестали строить торговые центры

Аренда коммерческой 
недвижимости 
подешевела на 7% 
Средняя ставка аренды коммерческой 

недвижимости Москвы с марта 2016 года сни-
зилась на 7% — до 17,2 тыс. рублей за 1 кв. 
метр в год, подсчитали аналитики RRG. Так, 
ставки аренды офисов за год уменьшились 
на 5% в центре и на 3% в остальных районах 
столицы. За март средняя арендная ставка на 
офисы внутри Садового кольца снизилась на 
1% — до 24,4 тыс. рублей за «квадрат» в год, а 
за пределами центра выросла на 1% — до 15,7 
тыс. рублей. 

На торговые объекты в центре Москвы 
средняя запрашиваемая годовая ставка аренды 
за месяц сократилась на 18% и составила 48,2 
тыс. рублей за «квадрат» в год. За пределами 
Садового кольца аренда торговых объектов в 
марте подорожала на 1% — до 25 тыс. рублей. 
В годовой динамике обе группы продемонстри-
ровали снижение арендных ставок: на 11% и 7% 
соответственно.

В стрит-ритейле аренда в центре столицы 
подешевела в марте на 8% — в среднем до 52,1 
тыс. рублей за 1 кв. метр в год, а за пределами 
Садового кольца подорожала на 4% и составила 
27,2 тыс. рублей. За год ставки аренды стрит-
ритейла в центре упали на 16%, а в остальной 
Москве — на 11%.

В марте 2017 года в аренду в Москве пред-
лагалось около 3400 объектов коммерческой 
недвижимости общей площадью 1,8 млн кв. 
метров. Объем предложения за месяц по числу 
объектов вырос на 13%, а по общей площади 
— на 11%. Лидером по объему предложения 

традиционно остаются офисные помещения, 
доля которых по площади составляет 51%. Да-
лее идут производственно-складские (37%) и 
торговые помещения (12%).

Ипотека за месяц 
выросла на четверть
В марте в России выдали ипотечных кре-

дитов на 150 млрд руб., что на 26% выше уровня 
2016 года и на 10% — уровня рекордного, 2014 
года, сообщило АИЖК. По оценке его экспертов, 
в первом квартале 2017 года в России выдано 
ипотечных кредитов на 324 млрд руб. — столько 
же, сколько в I квартале 2016 года. Ставки пред-
ложения ипотечных кредитов в январе—марте 
снизились до рекордно низкого уровня: базовая 
ставка агентства по ипотеке для новостроек 
составляет 10,5%, ставки основных госбанков: 
от 10,4–10,6%. В I квартале 2017 года не выда-
но ни одного валютного ипотечного кредита, 
а объем валютной задолженности снизился 
до минимума с 2007 года. Снижение объемов 
выдачи в феврале было вызвано окончани-
ем программы субсидирования процентных 
ставок по кредитам на приобретение жилья в 
новостройках и ожиданием снижения ставок. 
За 2 месяца 2017 года под залог прав по ДДУ 
выдано 61,5 млрд руб. ипотечных кредитов (на 
40% меньше января-февраля 2016 года).

В результате сближения ставок выдачи по 
ипотечным кредитам на первичном и вторичном 
рынке жилья до рекордного уровня в 0,5 п.п. 
часть спроса перетекла на вторичный рынок: 
объем выдачи ипотеки на вторичном рынке 
вырос за 2 месяца 2017 года на 11% к уровню 
прошлого года.

НАЛОГИ

  Ольга КВАСОВА

Спрос на подмосковные 
новостройки продолжает падать. 
Даже несмотря на то, что цены 
на новые квартиры не растут 
уже полтора года. Многие 
потенциальные покупатели жилья 
в «ближнем поясе» Подмосковья 
делают выбор в пользу столицы. 
Те, кто не готов сорваться с 
насиженных мест, пользуясь 
моментом, улучшают жилищные 
условия. На вторичном рынке 
эксперты зафиксировали моду на 
«трешки». 

Новостройки:  
больше качества
Как сообщила руководитель АЦ Est-a-Tet 

Юлия Сапор, больше всего новых подмосков-
ных квартир сейчас выставлено на продажу на 
ярославском направлении (11,4%), волоколам-
ском (10,7%) и ленинградском (9,6%). В общей 
сложности на удалении до 20 км от МКАД со-
средоточено около 3 млн кв. м новостроек. При 
этом первичный рынок жилья Подмосковья 
продолжает затовариваться: строится много 
новых объектов, хотя спрос не поспевает за 
предложением. По оценке руководителя АЦ 
«Инком-недвижимость» Дмитрия Таганова, за 
год спрос упал на 20%.

В настоящий момент более 80% 

предложения новостроек Подмосковья пред-
ставлены в радиусе до 30 км от МКАД. Пред-
почтения покупателей меняются. В сферу их 
внимания все чаще попадают проекты с ка-
чественной, удобной для жизни концепцией, 
развитой инфраструктурой и хорошим транс-
портным сообщением. 

«Сегодня наибольшим интересом у по-
купателей пользуются жилые комплексы на 
высокой стадии строительной готовности, что 
свидетельствует о намерениях клиентов пере-
ехать в новую квартиру в ближайшее время, — 
сообщила директор департамента продаж ДК 
ОПИН Наталия Немчанинова. — Подмосковные 
новостройки благодаря более доступным ценам 
позволяют семьям комфортно для бюджета 
улучшить жилищные условия — приобрести 
квартиру большей площади, где будет ком-
фортно жить всей семье. Кроме того, спрос 
поддерживают гибкие инструменты покупки и 
снижение ипотечных ставок, а также государ-
ственные субсидии на приобретение жилья».

Цены в апреле практически не изменились, 
при этом застройщики всячески стараются 
привлечь покупателя. Средний размер скидок в 
регионе сейчас составляет 10%. Стоимость ква-
дратного метра в новостройках Подмосковья 
класса «комфорт» оценивается в 75 900 рублей. 
Приобрести однокомнатную квартиру можно 
за 3,5 млн рублей, средний бюджет покупки 
двух- и трехкомнатных квартир составит 4 млн 
рублей и 5 млн рублей соответственно. Конечно, 
ценник зависит от удаленности от МКАД (см. 
таблицу). 

Вторичка:  
больше «квадратов»
Интересно, что по стоимости новые ка-

чественные квартиры лишь немного уступают 
готовым. По итогам марта на вторичном рынке 
Подмосковья средняя цена 1 кв. м практически 
не изменилась и составила 82,39 тыс. рублей. 
Но это цена предложения, большинство сделок 
проходят с дисконтом. 

«В марте в структуре продаж Подмосковья 
доля трехкомнатных квартир достигла 33%. 
В этом отличие от московского вторичного 
рынка, где эта доля, напротив, сократилась, 
а в лидеры снова вышли двухкомнатные объ-
екты, — пояснила управляющий партнер «МИ-
ЭЛЬ — Сеть офисов недвижимости» Татьяна 
Саксонцева. По ее мнению, покупатели квартир 
в Подмосковье выбирают более просторные 
квартиры, чем в столице, — средняя площадь 
приобретаемой в марте подмосковной «треш-
ки» составила 78 кв. м против московских 71 кв. 
м. «Покупатели постепенно приходят к пони-
манию, что каждый член семьи достоин своей 
собственной комнаты, и делают выбор в пользу 
более просторного и дешевого подмосковного 
жилья. Кроме того, качество подмосковного 
вторичного рынка значительно повысилось в 
последние годы, транспортная доступность 
значительно улучшилась, а вопрос москов-
ской прописки для многих уже совершенно 

неактуален. Именно эти факторы делают Под-
московье столь привлекательным для покупа-
телей», — отметила эксперт. 

Больше всего за «вторичку» просят на за-
паде области. В Красногорске, Одинцове, Зве-
нигороде за 1 «квадрат» собственники жилья 
хотят получить на руки в среднем 102,7 тыс. руб. 
Это на 1,5% меньше, чем месяц назад. Наиболее 
доступное жилье продается на юго-востоке (За-
райск, Луховицы, Серебряные Пруды, Шатура), 
удаленном востоке (Орехово-Зуево, Егорьевск) 
и юге (Серпухов) — 1 кв. м жилья здесь гото-
вы продать в среднем за 44,4 тыс., 52,6 тыс. 
и 57,9 тыс. руб. соответственно. 

Объем предложения на вторичном рынке 
квартир Московской области в марте увеличил-
ся сразу на 11% и составил 52,1 тыс. квартир. 
Доля нового предложения возросла с 21% в 
феврале до 25% в марте. «Несмотря на то что 
в Подмосковье предложение вторичного жилья 
в марте значительно увеличилось, заметно-
го роста покупательской активности мы не 
фиксируем, — резюмирует Татьяна Саксонце-
ва. — Самая острая конкуренция сложилась в 
ближнем поясе Подмосковья: здесь вторичные 
объекты «спорят» с новостройками, причем 
как областными, так и теми, что расположены 
в спальных районах Москвы. Именно поэтому 
предложение в ближнем поясе увеличивается 
быстрее, чем в городах среднего и дальнего 
Подмосковья».

  Олег БАСОВ

Первый квартал этого года стал са-
мым провальным для рынка торговой 
недвижимости. В январе—марте в 
столице не было открыто ни одного 
нового торгового центра.

По оценке JLL, с начала нынешнего года в Мо-
скве и Подмосковье не было открыто ни одного 
нового торгового центра. Это на руку девелопе-
рам и владельцам действующих ТЦ: чем меньше 
конкуренции, тем меньше пустующих площадей. 
По словам директора отдела исследований CBRE 
Олеси Дзюбы, по итогам первого квартала 2017 года 
доля вакансий в торгцентрах составит 7,5%. Если 
темпы строительства останутся на текущем уровне, 
то уже через два года уровень свободных площадей 
не превысит 3%, как это было до кризиса. 

Предпосылки у такого прогноза весомые: сей-
час в Москве и Подмосковье заморожена половина 
строящихся торговых центров. Как пояснила ис-
полнительный директор департамента торговой не-
движимости Colliers International Дина Постоленко, 
сейчас в  московском макрорегионе в активных ста-
диях строительства находится 62 торговых центра 
общей площадью 2,2 млн кв. м. Из них на 1,5 млн 
кв. м торговых площадей работы прекращены. По 
данным Cushman & Wakefield, около 90% проектов  
приостановлено на бумажной стадии. То есть строи-
тельство по ним даже не начиналось. 

Заморозка проектов и задержки с выходом на 
стройплощадку, по мнению специалистов, проис-
ходят из-за кризисов 2008 и 2014 годов, в результате 

которых многие девелоперы были вынуждены уйти 
с рынка или продать часть активов. В 2014 году 
к финансовым проблемам добавилось и резкое 
сокращение спроса со стороны ретейлеров на тор-
говые помещения.

Одним из самых известных долгостроев Мо-
сквы является проект ТРЦ на Павелецкой площади. 
Строительство объекта началось еще в 2002 году. 
В области  самый большой объем замороженных 
торговых площадей брокеры зафиксировали в 
пяти городах (см. таблицу). «В Мытищах, Химках и 
Одинцове, скорее всего, замороженные объекты 
останутся нереализованными из-за крайне кон-
курентной среды. Востребованными могут быть 
только локальные проекты внутри крупных жилых 
массивов», — полагает   Дина Постоленко. В Пуш-
кино и Подольске, по ее мнению, напротив, проекты 
имеют хороший потенциал: здесь практически нет 
современных форматов ТЦ.  

ДИНАМИКА ОБЪЕМА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И СРЕДНЕЙ ЦЕНЫ КВАДРАТНОГО МЕТРА

Объем предложения, 
квартир

Средняя цена, 
тысяч рублей 

за 1 кв. м
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52 120 квартир

82 400 за 1 кв. м82 400

Сколько стоят подмосковные новостройки массового 
сегмента, млн руб.
Город 1-комн. 2-комн. 3-комн.
 Мин. Макс. Мин. Макс. Мин. Макс. 
Апрелевка 2,25 3,90 3,47 5,36 4,16 6,81 
Балашиха 2,22 7,02 2,90 9,75 4,39 11,16 
Видное 3,43 6,63 3,09 9,02 4,26 12,24 
Долгопрудный 3,25 4,11 4,61 6,33 6,72 6,78 
Домодедово 1,80 4,01 2,67 5,52 3,04 6,51 
Жуковский 2,97 3,53 3,54 5,11 4,81 6,20 
Королев 2,47 3,71 3,18 5,32 5,11 6,36 
Красногорск 2,75 6,98 3,81 9,40 4,53 11,04 
Лобня 2,00 3,52 2,96 5,34 3,99 7,91 
Люберцы 2,92 5,58 3,12 7,60 5,17 9,40 
Мытищи 2,45 4,86 3,74 6,66 5,12 8,47 
Одинцово 3,42 8,94 3,84 11,00 4,72 10,50 
Подольск 2,59 4,89 3,28 6,06 4,30 6,58 
Пушкино 1,88 3,89 2,66 7,55 3,90 8,75 
Раменское 2,31 3,18 3,09 4,58 3,89 5,21 
Реутов 3,67 6,26 4,86 8,59 6,92 11,33 
Химки 2,36 6,34 3,30 8,46 5,34 11,50 
Щелково 2,68 3,64 3,37 6,08 4,55 7,15 

Источник: ОПИН.

Топ-5 городов Подмосковья  
по замороженным площадям
Город Замороженные  Торговые
 площади, кв.м площади, 
  кв.м на  
  1000  чел.
Мытищи 228 400 1400
Химки 172 000 1259
Пушкино 153 400 0
Подольск 131 900 72
Одинцово 107 800 1027
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Из Техаса  
в «Царское Село»

— Я редко сейчас куда выхожу, приезжайте 
ко мне домой, записывайте адрес, — откликнулся 
на просьбу об интервью 78-летний Арнольд Лок-
шин. Но поставил одно условие: чтобы в статье 
были отражены его взгляды на «демократию» 
США и опасность американского империализма 
для России. 

Комплекс цековских домов около метро «Но-
вые Черемушки» найти несложно. В народе это 
место носит название «Царское Село». Здесь в 
советское время расселяли генералитет, а также 
сотрудников аппарата ЦК КПСС и Совмина. В одной 
из добротных, кирпичных высоток семья Локшиных 
и получила в 1986 году 4-комнатную квартиру. 

Это сейчас никого не удивишь апартамента-
ми с двумя лоджиями, большими панорамными 
окнами и двумя санузлами. В СССР такое жилье 
было доступно только избранным. 

Но сейчас у двери в квартиру Арнольда 
Локшина обветшалый вид. Звонка нет, на криво 
приклеенном листке написано: «Стучите очень 
громко!» 

В четыре руки вместе с фотокором бараба-
ним в дверь. Через минуту показывается хозяин. 
Статный, поджарый, в клетчатой отглаженной 
рубашке. Арнольд по-прежнему темноволосый, 
седина лишь слегка тронула виски. 

В комнате из радиоприемника доносится 
классическая музыка. 

— Я люблю произведения Баха, Моцарта, 
Скрябина, Прокофьева. В детстве, в Ричмонде, я 
брал частные уроки. Будучи школьником, исполнял 
Первый концерт Чайковского. И сейчас нередко 
сажусь за инструмент, — говорит Арнольд, по-
казывая на пианино, которое занимает добрую 
половину просторного холла. 

Хозяин приглашает нас в гостиную. Комна-
та обставлена старинной мебелью. На столе — 
русско-английский словарь, книга «О государ-
ственной гражданской службе РФ», объемный 
справочник по фармацевтике. Окна плотно за-
крыты жалюзи. 

Когда-то в этой квартире кипела жизнь. Доче-
ри Локшиных Дженнифер, когда семья приехала в 
Советский Союз, было 15 лет, сыновьям Джеффри 
и Майклу, соответственно, 11 и 5. 

Сейчас Арнольд Локшин живет один. 
Прошло больше 30 лет, но Арнольд Локшин 

хорошо помнит день 5 октября 1986 года, когда 
в их квартире в Хьюстоне раздался телефонный 
звонок из советского консульства. И голос с легким 
акцентом сообщил, что их семье предоставле-
но политическое убежище в Советском Союзе. 
В аэропорт они отправились с 17 коробками и 
чемоданами, бросив в Штатах дом, машины, ком-
пьютеры… Опасаясь преследований, билеты на 
самолет из Хьюстона до Вашингтона оформили 
на вымышленные фамилии. 

— Как решились на переезд?
— У нас не было другого выхода. Мы с Лорен 

были активными членами Коммунистической пар-
тии США. Из-за наших политических убеждений и 
действий стали объектом тайных преследований 
и террора. Против нас была развернута настоящая 
психологическая война. ФБР прослушивала наши 
телефонные разговоры. Мы получали письма и 
звонки с угрозами физической расправы. Од-
нажды, когда я переходил улицу, из-за угла резко 
вырулил и устремился на меня грузовик. Я чудом 
не попал под его колеса. Другой раз сосед Нор-
манн Йели, когда меня не было дома, ломился к 
нам в дом с револьвером в руках. Лорен внезапно 
отказали в работе. Я также был уволен из лабо-
ратории онкологических исследований больницы 
святого Иосифа в Хьюстоне, где был руководитель 
фармакологического отдела. Мои подопытные 
мыши были забиты. Наши дети также находились в 
состоянии серьезной тревоги и изоляции. Нам го-
товили драматическую развязку — самоубийство. 
Могли также подстроить «несчастный случай». В 
США действует мощный аппарат тайной полиции, 
демократия там допустима лишь в строго ограни-
ченных пределах. 

— Почему выбрали для пристанища Со-
ветский Союз, а не, например, соседнюю 
Кубу?

— Куба была вторым вариантом. Я успел по-
бывать на Кубе в декабре 1960 года с одной из 
последних неофициальных групп американцев, 
которым разрешили посетить эту революционную 

страну, прежде чем правительство США наложило 
запрет на поездки. Мне был 21 год, я чуть-чуть 
говорил по-испански. А Советский Союз выбрал 
потому, что мои предки были из России. Мои ба-
бушка с дедушкой покинули в начале века царскую 
Россию, когда там прокатилась волна еврейских 
погромов. Мои родители родились на севере 
Китая, в Харбине, мама — в 1913 году, отец — в 
1908 году. Они жили в русской колонии и хорошо 
говорили по-русски. 

— Какими были первые впечатления, ког-
да приехали в Москву? 

— Мы испытали огромное облегчение, ра-
довались, что наконец избавились от всего этого 
ужаса. В московском аэропорту нас встречали два 
представителя советского Красного Креста. Пер-
вое время было, конечно, непросто. Я по-русски 
знал только несколько слов: «здравствуйте», «до 
свидания» и «я тебя люблю». Но приняли нас очень 
радушно. Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Громыко пригласил нас с Лорен на 
встречу. Сказал, что мы здесь среди друзей и 
можем жить нормальной жизнью. 

Вскоре Арнольда Локшина познакомили с 
академиками Блохиным и Трапезниковым, которые 
руководили Всесоюзным онкологическим научным 
центром Академии медицинских наук СССР. 

— Лаборатория, которую вам предложи-
ли возглавить в научно-исследовательском 
институте экспериментальной диагностики 
и терапии опухолей, была оснащена совре-
менным оборудованием и реактивами?

— Все было отсталое. Но мне все-таки уда-
лось опубликовать несколько научных статей в 
европейских журналах. Сказывался и языковый 
барьер. В лаборатории был только один сотрудник, 
который хорошо говорил на английском языке, но 
ему не нравились мои взгляды на политическую 

обстановку в стране. Многие сотрудники были 
уверены, что я здесь ненадолго и скоро вернусь 
в США. 

— Как изменилась ваша жизнь после того, 
как вы приняли участие в знаменитом теле-
мосте СССР — США, который вели Владимир 
Познер и Фил Донахью? 

— Это было большое дело. Проявляя откро-
венную враждебность, Донахью, конечно, немедля 
взял нас за горло... Но после того как передача 
прошла по центральному российскому каналу, мы 
получили огромное количество писем с выраже-
нием поддержки и симпатии от простых людей. 
Нас приглашали в гости во все уголки страны. В то 
время как в Америке нас объявили параноиками. 
Газеты писали, что «в Советский Союз могли уехать 
только психи, доведенные до отчаяния». 

— Насколько сложно было адаптировать-
ся в Советском Союзе вашим детям?

— Им было адаптироваться легче всего. До-
чери Дженнифер было 15, она еще в Штатах на-
чала учить русский язык. Джеффри было 11 лет. 
Они оба пошли в обычную среднюю школу №3, 
которая располагалась рядом с домом. Учились 
очень хорошо. Джеффри был даже избран в ор-
ганы школьного самоуправления, активно играл 
в шахматы, баскетбол. 

Младшему сыну Майклу, когда мы приехали, 
было 5 лет, он пошел в детский сад, а в 88-м году 
— в 1-й класс школы. Все дети быстро выучи-
ли русский язык. Лорен стала писать статьи для 
журналов, в частности, в одном из материалов 
она сравнила повседневную жизнь работающих 
женщин — матерей двух стран. Постепенно наша 
жизнь вошла в нормальную колею, мы жили так 
же, как многие москвичи. Отдыхали в Крыму. 
Наши дети ездили в пионерские лагеря. И им это 
нравилось. 

— К суровому к лимат у долго 
привыкали? 

— После того как я окончил с отличием Ка-
лифорнийский университет в Беркли, я учился в 
аспирантуре при Висконсинском университете 
в Мэдисоне. Там тоже были холодные зимы. В 
России зима длится чуть ли не полгода. Но за 30 
лет я к этому привык. 

«Живу на пенсию 
в 20 тысяч рублей в месяц»
Убежденный коммунист Арнольд Локшин 

целенаправленно ехал в социалистическую страну. 
Но Советский Союз вскоре шагнул навстречу демо-
кратии. Грянула перестройка с ее кооперативами, 
многопартийностью, девальвацией рубля, меж-
национальными конфликтами, пустыми полками 
в магазинах... Внутренние связи были нарушены, 
а новые еще не созданы. 

Арнольд не хочет вспоминать, как на новой 
родине окунулся в политическую борьбу, как кол-
леги из лаборатории накатали на него жалобу за 
косные, антиперестроечные взгляды. Локшина 
видели на трибуне учредительного съезда Ком-
мунистической партии, на пикетах у музея Ленина. 
Он разъезжал по стране, предупреждая с трибун: 
«Наша страна катится в пропасть». 

Но именно при Ельцине, в июне 1992 
года, Локшины получили российское 
гражданство. В это же время пришлось 
потуже затянуть пояса.

Государственное финансиро-
вание науки прекратилось, руко-
водители НИИ предложили со-
трудникам самим искать заказы 
на исследования.

— Временно я преподавал 
английский язык, занимался 
переводами, — рассказывает 
Арнольд. — Лорен в это время 
зарабатывала гораздо больше 
меня. Она занималась англий-
ским языком с сыном известно-
го банкира. За ней каждый день 
присылали машину. В бедности мы 
никогда не жили. У нас оставались 
еще кое-какие сбережения. 

Вскоре в лаборатории, которую 
возглавлял Локшин, не осталось нужных 
реактивов, один за другим стали уходить 
сотрудники, а потом уволили и его самого. 
Мириться с этим ученый не стал. Арнольду при-
шлось обратиться в суд, чтобы его восстановили 
на работе. Хозяин показал мне исполнительный 
лист по гражданскому делу к Российскому онко-
логическому научному центру имени Блохина. 18 
января 1998 года суд постановил восстановить 
его в должности и взыскать заработную плату 
за время вынужденного прогула в размере 2700 
рублей. 

— Но я хочу отдать должное своему научно-
му центру, — говорит Арнольд Локшин. — Когда 
9,5 года назад у меня была тяжелая операция, 
обнаружили злокачественную опухоль, удалили 
половину толстой кишки, все анализы в онкоцен-
тре мне сделали бесплатно. Затем я прошел курс 
химиотерапии. И сейчас регулярно хожу туда на 
осмотры. 

— Как строится ваш день?
— Я свободный человек. С одной стороны, 

не очень хочется жить в одиночестве. Но, с другой 
стороны, я делаю то, что мне хочется. Хочу есть 
— сажусь за стол, готовлю я редко, в основном 
в моем рационе свежие овощи и фрукты. Хочу 
гулять — отправляюсь в парк. У нас очень хороший, 
зеленый район. Рядом с домом — храм Иоанна 
Кронштадтского. 

У меня нет дачи, как утверждают некоторые 
журналисты. Про меня вообще столько уже было 
сказано и написано неправды, а ответить на это 
невозможно... 

В основном же я работаю на компьютере, 
пишу, веду блог, «Живой Журнал». Моя главная за-
дача — бороться, предупредить, что американский 
империализм — это зло. Протестному движению 
в России доплачивает ЦРУ. Это делается, чтобы 
развалить страну. Идет антироссийская истерия, 
по накалу не уступающая временам холодной 
войны. Может быть, все это я зря пишу. Но я просто 
чувствую себя обязанным это делать. 

Арнольд даже писал письмо Владимиру Пу-
тину с просьбой помочь опубликовать свои статьи 

о реалистическом портрете о США в центральных 
газетах. 

— В Интернете я получаю много комментари-
ев, среди которых есть и оскорбительные. Но меня 
этим не проймешь. В то же время ко мне в соцсетях 
приходит очень много запросов на добавление в 
друзья, что меня, конечно, радует. 

— Какая у вас пенсия? 
— Около 20 тысяч рублей. Мне хватает. США 

отказываются платить мне причитающуюся пен-
сию, хотя я проработал там 30 лет, все эти годы 
у меня удерживали четверть моей зарплаты. Это 
мои деньги. Было дело, я получил временную пен-
сию по старости из США, но потом поступления 
прекратились. 

— У вас есть какие-то домашние 
животные? 

— Сейчас нет. Но долгое время у нас жила 
беспородная собака, которую подобрала на улице 
дочь. Она же придумала ей имя — Rag, в переводе с 
английского — «тряпка», «лохмотья». Но мы, конечно, 
ее отмыли. Он стал презентабельным псом. 

— С американскими родственниками 
связь поддерживаете?

— Нет, ни с кем не переписываюсь и не пере-
званиваюсь. Моя мама умерла в Ричмонде от 
рака молочной железы в 1981 году, еще до на-
шего отъезда в Союз. Это был по-настоящему 
дорогой и близкий мне человек. Мама отличалась 
прогрессивными взглядами, ей ненавистна была 
сама мысль о войне и человеческих страданиях. 
Ее звали Маруся, на американский манер — Мэри. 
Она меня во всем поддерживала. 

Отец Лео меня предал. Последний раз, когда 
мы с женой были у него в гостях, он призвал нас 
к конформизму, говорил, что в противном случае 
мы пожалеем о своих взглядах. То, что мой родной 
отец оказался втянутым в кампанию против нас, 
говорит о жестокости методов ФБР. Потом он при-
знавался родственникам, что на него оказывали 
давление, чтобы заставить выступать с клеветой 
против меня. В марте 1988 года мы узнали о стран-
ных обстоятельствах его смерти. Лео был найден 
у себя дома с огнестрельной раной в области шеи. 
В официальном полицейском протоколе было 
написано, что это самоубийство. 

— Русские друзья появились, с кем-то 
общаетесь?

— Есть знакомые, которые ко мне дружески 
относятся. Иногда мы с ними встречаемся. Очень 
многие из тех, с кем я раньше плотно общался, уже 
умерли. Что касается соседей, то из пяти квартир 
у нас на этаже в четырех никто не живет. Они стоят 
пустыми. Вам не кажется это странным? 

— Хотите сказать, что и здесь за вами 
следят? 

— Я этого не исключаю. Я много знаю, в част-
ности, какую роль сыграл КГБ в развале Советского 
Союза. Я не раз убеждался, что электронная почта 
до меня не доходит. 

— С Эдвардом Сноуденом не виделись?
— Нет, но я с удовольствием бы с ним по-

общался. Он сделал великое дело, разоблачив 
американские спецслужбы, которые организовали 
по всему миру тотальную слежку. 

«Дети выросли  
патриотами России»
После паузы, задумавшись о чем-то своем, 

Локшин подводит итог нашей беседы: 
— Несмотря на то что я испытал в жизни боль-

шие трудности, я счастливый человек. У меня хо-
рошее настроение. 

Но до конца в это не верится. Ловлю себя на 
мысли: за время разговора Арнольд ни словом 
не обмолвился о том, чем живут его дочь и два 
сына.

Все трое детей Локшиных — достаточно 
успешные люди. Все живут в Москве и хорошо 
зарабатывают. 

Дочь Локшиных Дженнифер до недавнего 
времени преподавала английский язык в Высшей 
школе экономики. Студенты отмечали, что она 
очень трогательно общалась со своим братом 
Джеффри, довольно известным экспертом в об-

ласти физики, математики и экономики. 
— Джеффри с детства хорошо разби-

рался в математике, — говорит Арнольд. 
— После школы окончил инженерный 

факультет Московского государ-
ственного университета тонких 

химических технологий, защитил 
кандидатскую диссертацию. 

Затем Джеффри препода-
вал в Высшей школе экономи-
ки статистику и математику. 
Был заместителем директора 
Международного института 
экономики и финансов, самого 
дорогого факультета ВШЭ, где 
обучение ведется на англий-
ском языке. Как лучший препо-

даватель, получил премию «Зо-
лотая вышка», также побеждал в 

конкурсе, организованном благо-
творительным фондом Потанина. 

Студенты отмечали его отмен-
ное чувство юмора, особый талант 

преподносить сложный материал легко 
и доступно. 

«Джеффри — один из самых крутых 
преподавателей «вышки». Вел у нас матан. 

Язвителен, с острым умом и острым языком, он 
разработал систему оценок, которая практиче-
ски не зависела от посещений», — писали о нем 
студенты на форуме. 

Потом он уехал в Казахстан, открывал с нуля 
университет имени Нурсултана Назарбаева в 
Астане. Сейчас Джеффри готовит школьников к 
поступлению в зарубежные школы по программам 
IGCSE, A-levels, IB, AP, к экзаменам SAT, GMAT, 
GRE. Заполняя страничку в соцсети, в графе «лю-
бимая музыка» он в свое время указал: Billy Joel, 
любимым телешоу назвал CNN World Report, лю-
бимыми книгами — «Академию» Айзека Азимова, 
«Пикник на обочине» Стругацких, «Шагреневую 
кожу» Бальзака, «Курс современного анализа» 
Уиттекера и Ватсона.

Младший сын Локшиных Майк, больше из-
вестный как Михаил Локшин, — талантливый 
режиссер. 

Майкл окончил психологический факультет 
МГУ, а потом Высшие курсы сценаристов и режис-
серов. Майкл разрабатывает видеоинсталяции 
для различных театральных постановок, успешно 
снимает клипы, а также рекламные ролики для рос-
сийского телевидения, в одном из которых Дэвид 
Духовны учил русских гордиться своей страной. 

— Майкл зарабатывает хорошие деньги. Его 
работы известны во всем мире, — с гордостью 
говорит Арнольд. И тут же сникает. — Ни с женой, 
ни с детьми я не поддерживаю отношения, — при-
знается хозяин. — Мы разошлись по идейным 
соображениям. Они перешли на другую сторону 
баррикад. Им так выгодно… Я один остался верен 
своим убеждениям.

Возможно ли примирение? В конце концов, 
родители часто ссорятся с детьми и по более се-
рьезным поводам.

«Это больше чем ссора», — вздыхает 
хозяин.

 Светлана САМОДЕЛОВА.
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МОЯ МОСКВА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЭКСКЛЮЗИВ

НАШ ДРУГ 
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АРНОЛЬД 
ЛОКШИН

Старшая дочь Локшиных Дженнифер и сыновья Джеффри и Майкл.

Арнольд Локшин в своей квартире  
на Новочеремушкинской улице. 

Семья Локшиных вскоре после 
прибытия в Москву в октябре 1986 года. 
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«ГМИИ им. Пушкина — самый прогрессивный 
музей ХХI века», — заявила его директор Ма-
рина Лошак на пресс-конференции 17 апреля. 
Речь на ней шла об участии нашего музейно-
го флагмана в 57-й Венецианской биеннале, 
которую он обуздает в рамках параллельной 
программы. Акцент же был сделан на иннова-
ционном направлении музея — «Пушкинский 
ХХI», в котором органично сплелись традици-
онные методы и современные технологии. Но 
обо всем по порядку.

В каком-то смысле это прорыв — ГМИИ им. 
Пушкина впервые поедет на Венецианскую биен-
нале. В начале мая он обещает не ударить в грязь 
лицом с выставкой «Человек как птица. Образы 
путешествий». На помощь придет гений места — па-
лаццо Соранцо Ван Аксель XV века, где развернется 
экспозиция. Старинные кирпичные стены, стрель-
чатые окна и открытые деревянные перекрытия 
создадут тонкую ткань атмосферы для прочтения 
актуальных работ 14 художников.

Любопытен расклад представителей — 7 на 
7, одинаковое число российских и зарубежных 
авторов. Среди наших: Семён Александровский, 
Татьяна Ахметгалиева, Дмитрий Булныгин, Софья 
Гаврилова, Ирина Затуловская, арт-группа «Про-
вмыза», Леонид Тишков. Из иностранцев выступают 
Юрий Календарёв (Россия – Италия), Марникс де 
Нийс (Нидерланды), Давид Клербо (Бельгия), Мар-
тин Хонерт (Германия), Фабрицио Плесси (Италия), 
Мариано Сардон (Аргентина), Масаки Фуджихата 
(Япония). 

— Вместе они исследуют новые открытия на 
стыке оптики и искусства, в тех сферах, которые 
объединены стремлением человека к познанию 
мира и определением своего места в нем, — объ-
ясняет глава отдела кино- и медиаискусства Ольга 
Шишко. — Авторы расширят привычный угол чело-
веческого зрения — от 120 градусов к 360 градусам 
зрения птиц. Откроют другое измерение, по кото-
рому зрители смогут путешествовать.

Между прочим, отдел кино- и медиаискус-
ства возник в музее в унисон с рождением проекта 

«Пушкинский ХХI». Это некий музей в музее. В нем 
на равных почувствовали себя все формы презента-
ции современного арта: от живописи и скульптуры 
до виртуальной реальности. Пока проекты этого 
направления размещались в зданиях музея и в 
усадьбе Голицыных, но в скором времени для них 
должны выделить отдельное пространство вне 
музейного городка. 

ГМИИ не сегодня вступил на путь инновации. 
Трудные шаги в обуздании нового он проделыва-
ет уже более полувека, с тех самых пор, как Ири-
на Антонова первой в стране показала Пикассо 
(1956), Тышлера (1966), Шагала (1987)... Сегодня 
этот список может выглядеть наивно, но в те годы 
предъявлять такие имена было невероятной смело-
стью, граничащей с дерзостью. Власть Антонову по 
головке не гладила, и все понимали, что музей был 
оплотом либерализма и свободы в той максималь-
ной степени, которую мог себе позволить.

За четыре года, пока у его руля стоит Лошак, 
градус новаторской деятельности не только не был 
понижен, но и в какой-то мере вырос до преде-
ла. Возбужденно обсуждаются как прошедшие 
выставки-интервенции Дмитрия Гутова и Алексан-
дра Пономарева, так и грядущие — группы Recycle 
и Цая Гоцяна. Это адаптация актуального искусства 
в стенах классического музея протекает с помощью 
неожиданных, глубоких выставок современных 
авторов. Реагируют на них по-разному. Всем не 
угодишь, но прислушаться ко многим рациональным 
мнениям можно, сделав тем самым следующий шаг 
менее болезненным и более грамотным.

— С «Пушкинским ХХI», то есть музеем се-
годняшнего дня, надо свыкнуться, — резюмирует 
Лошак. — Хочется, чтобы кредит влияния, которым 
мы обладаем, был истрачен на то, чего от нас ждут. 
Наш особенный взгляд и специфическое понимание 
предмета заслуживают движения. Это необходимо 
в первую очередь для молодых, которые говорят 
на новом языке и видят мир в другой оптике. Таких 
зрителей мы хотим видеть рядом, и для них музей 
готов работать не покладая рук. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ГМИИ будет покорять биеннале 
ПУШКИНСКИЙ ПРОРВАЛСЯ В ВЕНЕЦИЮГоловокружительные полеты во сне и наяву:  

14 апреля в Москве прошли первые Всерос-
сийские соревнования по акробатическому 
рок-н-роллу среди корпоративных клубов  
Rock'n'Roll & Co. 300 непрофессиональных спор-
тсменов из 14 городов от Москвы до Перми 
готовились к танцевальному марафону всего 
три месяца: разучивали сложные па, повороты 
и шаги. На одной сцене могли танцевать сразу 
дедушка и внук: возрастной диапазон участни-
ков — от 5 до 65 лет. Всего в разных категориях 
соревновались три команды — «Формейшн», 
«Новотэк» и «Формула». За соревнованиями 
наблюдал корреспондент «МК». 

Акробатический рок-н-ролл — своего рода 
танец увлекшихся гимнастов. Вот партнеры за-
жигательно отплясывают рок-н-ролл, как вдруг 
мужчина легким движением руки подбрасывает 
девушку, перекидывает через себя или крутит 
юлой. А потом как ни в чем не бывало ставит на 
пол и продолжает дальше. 

…До старта финала еще час. Дворец «Ме-
гаспорт» уже «пропитан» танцами. Репетируют 
везде: на сцене, в раздевалках и даже в коридо-
рах. Вика, Варя и Никита из Орла встали в этот 
день очень рано — в Москву они приехали еще в 
четверг, а в восемь утра пятницы уже пришли на 
тренировку. 

— Не-а, не устали, — бросают мне ребята, уже 
в костюмах бегая по коридорам спорткомплекса. 
— Мы у себя дома по четыре часа тренировались! 
— И тут же демонстрируют хитрое движение из 
своего номера.

С другой стороны — танцы танцами, а школа 
по расписанию. 

— Да сделала я литературу, мам, все нормаль-
но, — при полном параде отчитывается девочка 
лет десяти.

Ожидание соревнований для детей — как 
ожидание праздника. В отличие от спортсменов 
повзрослее, малыши и не думают волноваться — в 
воздухе витает радость и предвкушение. Тем более 
что их поддерживает целая команда земляков. 
Еще за полчаса до начала битком набитый зал уже 
начал скандировать: «Нижний Новгород», «Пермь», 
«Краснодар» — детские голоса заглушали музыку и 
переговоры организаторов, наводящих последние 
штрихи на сцене. 

И вот ожидание подходит к концу. Команды 
выстраиваются рядом со сценой в длинную линей-
ку. Мамы поправляют банты, одергивают платья, 
снимают с укутанных детей лишние кофты, целуют 
и занимают места в зрительном зале — волновать-
ся за своих и держать кулачки. Рассаживаются и 
именитые члены жюри — настоящие спортсмены 
мирового уровня и звезды: модельер Валентин 
Юдашкин, певец и композитор Дмитрий Маликов, 
народный артист России Николай Цискаридзе 
и заслуженный тренер по фигурному катанию 
Нина Мозер. 

— Это выдающееся событие в России, — от-
крыл соревнования со сцены министр спорта Павел 
Колобков. — У нас в стране много соревнований 
самого высокого уровня, но эти — уникальны. Я 
уверен, что они станут традиционными, и есте-
ственно, у акробатического рок-н-ролла есть все 
шансы стать олимпийским видом спорта. 

Как отметила исполнительный директор все-
российской федерации акробатического рок-н-
ролла Надежда Ерастова, начинающие артисты 
уже сделали свой самый главный шаг — выбрали 
этот спорт и стали чуть ближе к мечте научиться 
летать. 

После громких слов и напутствий начались 
зажигательные танцы. Как признался за кулисами 
руководитель Департамента спорта и туризма 
города Москвы Николай Гуляев, сам был бы не 
прочь поучаствовать и показать пару «па»: «Когда 
смотришь на такую красоту, желание попробовать 
появляется само собой». 

Тем временем пары сменяли одна другую. 
Танец длился всего-то пару минут. То, что ма-
ленькие участники не были профессиональными 
спортсменами, — скорее плюс. На лицах вме-
сто стандартной натянутой улыбки читалось и 
волнение (а как же — сразу столько зрителей), 
и восторг, и даже испуг. И, конечно, улыбки — 
иногда беззубые (не у всех танцоров еще успе-
ли вырасти коренные зубы), зато искренние, 
настоящие. Конечно, маленькие участники не 
делали сальто, зато ритмично и зажигательно 
повторяли базовые движения акробатическо-
го рок-н-ролла. Да так, что даже сидевший с 

серьезным лицом Николай Цискаридзе начинал 
покачиваться в такт. 

Помогали маленьким участникам тренеры: 
они стояли перед сценой и практически дири-
жировали движениями подопечных. Анастасия 
Сбитнева, дочь знаменитых тренеров по акробати-
ческому рок-н-роллу Ольги и Ивана Сбитневых, чуть 
ли не выпрыгивала на паркет в попытках помочь 
участникам и устала, кажется, больше них — так 
она волновалась за ребят. 

— Тренировать сложнее, чем выступать, — 
признается девушка, — проще выйти и отработать 
самим, иначе очень сильно переживаешь.

Мама и папа Анастасии тоже участвовали в 
соревнованиях.

— Это самый авантюрный проект в моей жиз-
ни, — говорит Иван Сбитнев. — Мне позвонили 
сразу после Нового года и предложили стать на-
ставником: за три месяца научить танцевать ребят, 
которые до этого даже и не пробовали. Я думал, 
что это новогодняя шутка. Но нет — финал нашей 
работы мы видим сегодня. Я три месяца жил на 
три города: Москва, Кострома, Тверь, почти не 
виделся с женой. Даже посчитал: 54 часа за рулем, 
7 тысяч километров дорог и 6 штрафов за превы-
шение скорости. 

Наставники сменяли друг друга, участни-
ки продолжали выходить на сцену. Она стала 
своеобразной рекой. На одном берегу — перед 
началом — волнуются, судорожно повторяют 
шаги и сжимают кулачки. На другом — уже по-
сле выступления — попадают в море объятий и 
слышат только слова восторга — от участников 
из любых городов. 

— А мы совсем и не волновались, — при-
знаются пятилетние Артем Дегтяренко и Марина 
Колоницкая из Курска (это их первое соревно-
вание — и сразу третье место!). — Мы просто 
решили не волноваться и все делать хорошо. И 
даже на судей внимания не обращали, они совсем 
не страшные. 

А вот кто переживал за детей — кроме родите-
лей, естественно, — так это один из членов жюри, 
Николай Цискаридзе. По его признанию, любая 
осечка при отсутствии длительной подготовки 
может обернуться тяжелой травмой. 

— Но меня поразило даже не то, как они 
успели подготовиться, а то количество регионов, 
которые приняли участие в конкурсе, — продолжил 
артист. — Я много путешествую по стране и знаю, 
как несколько лет назад все было сложно с этим 
видом спорта. А так люди видят, что за маленький 
срок можно добиться больших результатов, и на-
чинают больше интересоваться танцами! Я думаю, 
что скоро акробатический рок-н-ролл разовьется 
в серьезное движение. 

…Первый день праздника заканчивался — в 
личных дисциплинах первые места занял клуб 
«Формейшн» (Краснодар, Орел, Санкт-Петербург), 
в командных лидировали Кострома, Нижний Нов-
город и тот же Краснодар. Все участники, вне 
зависимости от места, получили подарки. Прав-
да, спортсменов интересовало немного другое 
— со сцены они гурьбой ринулись к звездам и 
еще полчаса не отпускали Маликова, Юдашкина, 
Цискаридзе.

Анна СЕРГЕЕВА.

ДОВЕРЯЙ, МЕЧТАЙ, ЛЕТАЙ!
В Москве прошли первые соревнования  

по акробатическому рок-н-роллу
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Одни из самых юных участников —  
Артем Дегтяренко и Марина Колоницкая.
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Леонид Тишков представит 
на биеннале световую 
инсталяцию «Частная луна».
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КРОССВОРД РАССЛЕДОВАНИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Холщовая заплечная 
сумка путника. 4. Выразитель и защитник си-
стемы взглядов партии. 10. «Шифровка» на 
ладони ученика, сдающего экзамен по химии. 
11. Трактор, соединенный с рабочей машиной. 
13. Домино в гардеробе католического монаха. 
14. Семейная игра, где  90 — дедушка, а 89 — 
дедушки сосед. 15. Выплата долга в несколько 
этапов. 16. Героиня сказки, которая «родила 
сегодня в ночь не то сына, не то дочь». 18. Ощу-
щение больного, облепленного горчичниками. 
20. «Участница маскарада» среди кисломо-
лочных продуктов. 22. Старший придворный с 
ключом на голубой ленте. 23. Скупой человек, 
собирающий всякую мелочь. 24. Строитель-
ный гипс. 27. Непериодический литератур-
ный сборник произведений разных писателей.  
30. Несходство во времени между Влади-
востоком и Москвой. 32. Судья на футболь-
ном поле. 34. Устаревшее название зрачка.  
35. Драгоценный минерал зеленовато-голубого 
цвета. 36. Дом родной для рожденных в опилках 
артистов. 38. «Пареный силос» в сковород-
ке. 39. Тетрадь с материалом для мемуаров.  
40. Град пуль, под который попали мирные 
жители города. 41. Предмет религиозного 

почитания. 42. Глубокая носогубная морщина, 
прибавляющая несколько лет девушке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Малая толика информации. 
2. Каждый ингредиент вегетарианского рагу. 
3. Накачиваемая воздухом резиновая емкость 
внутри мяча. 5. Канавы, превращающие болото 
в пашню. 6. Геометрия дорожки конькобежцев. 
7. Зеленое «драже» в салате оливье. 8. Граж-
данин, обилеченный кондуктором в автобусе.  
9. Ремесленник, который не должен печь пиро-
ги. 10. Предприятие, где работают ткачихи. 12. 
Американский смерч. 17. Пластинка со шкалой 
в часах. 19. Четыреста рублей в год, что получал 
Акакий Акакиевич Башмачкин в повести Гоголя 
«Шинель». 20. Степень высоты голоса, музы-
кального инструмента. 21. Сетка с батоном и бу-
тылкой кефира. 25. Ювелирный «секонд-хенд». 
26. Решение ребуса. 27. Массовик-затейник в 
турецком отеле. 28. Звание Нахимова и Нельсо-
на. 29. Садовое луковичное растение с белыми 
или желтыми цветами. 31. Больная родствен-
ница, к которой шла Красная Шапочка. 33. 
Духовный наставник в синагоге. 34. Приятель, 
хорошо разбирающийся в музыке и живописи. 
37. «Щелкунчик» в руках пастуха. 38. Ребенок, 
который постоянно рыдает.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Реклама. 4. Осколок. 10. Ипотека. 11. Алфавит. 13. Поза. 14. Сеча.  
15. Галиматья. 16. Крынка. 18. Доцент. 20. Бандура. 22. Скитание. 23. Терминал. 24. Аван-
гард. 27. Поблажка. 30. Абонент. 32. Червяк. 34. Серьга. 35. Невольник. 36. Бюст. 38. Сруб.  
39. Тропики. 40. Растяпа. 41. Квадрат. 42. Продукт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Респект. 2. Лупа. 3. Мотыга. 5. Снаряд. 6. Офис. 7. Кадастр. 8. Заливное. 
9. Каракурт. 10. Избыток. 12. Тележка. 17. Квитанция. 19. Обливание. 20. Бандана. 21. Атрибут. 
25. Возраст. 26. Дробовик. 27. Премьера. 28. Карьера. 29. Учебник. 31. Самбист. 33. Кнопка. 
34. Скутер. 37. Труд. 38. Спад.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ магнитофоны: Тандберг, 
Награ, Штудер. 
Радиолампы, микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

 отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

А дальше… Дальше сюжет закру-
тился так, что авторам детективов 
впору кусать локти. Арест Колесни-
кова как главного подозреваемого. 

Его признания. Отказ от признаний. Версия о неких 
киллерах, ворвавшихся в дом. Жалобы на пытки 
в СИЗО. Срочный отъезд Даши за границу. Ее 
письма с просьбами отпустить невинно арестован-
ного. Версия следствия о сговоре между Дашей 
и Димой с целью получения наследства. Приезд 
Даши из-за границы. Ее арест. И наконец — при-
говор Диме.

Сколько серий еще будет снято?
И главное: что в этом сценарии ложь, а что 

правда?
«МК» снова пытается разобраться в одном 

из самых запутанных и кошмарных преступлений 
последних лет.

Пожар
На часах было около восьми, коттеджный по-

селок еще не проснулся. На участке двое мужчин 
возле дома докуривали по традиционной утренней 
сигарете. 55-летний Дмитрий Гнедков, приезжий 
из Тульской области, вместе с напарником должны 
были провести небольшой ремонт дома по по-
ручению хозяев. 

Негромкий крик «помогите» откуда-то из-за 
угла особняка они сначала приняли за детскую 
шалость. 

И лишь когда крики повторились, мужики 
заметили светло-серый дым, выбивавшийся из 
распахнутого окна на втором этаже соседнего 
дома. Оттуда же выглядывал взъерошенный па-
рень в трусах. 

Мужчины, схватив приставную лестницу, бро-
сились на 33-й участок. Калитка распахнулась от 
нажатия на ручку — в охраняемом поселке запи-
раться от соседей не принято. Лестницу пристави-
ли прямо к окну, но было видно, что парень боится 
спускаться. Он вылез на подоконник и неуверенно 
стал примеряться к верхней перекладине. Тогда 
Гнедков решил сам забраться наверх, чтобы по-
мочь погорельцу. Оказавшись в помещении (это 
была ванная), мужчина распахнул дверь в коридор 
и уже думал идти дальше, посмотреть, нет ли в 
доме кого-то еще. Парень, заметив это, стал на-
стойчиво его поторапливать — мол, скорее вниз, 
а то сгорим.

Едва ступив на землю, погорелец подбежал 
к окну первого этажа и… разбил стекло. 

Через несколько минут весь двухэтажный дом 
был в огне. Решив, что парень не в себе от стресса, 
спасители усадили его на газон у дороги. А сами 
бросились вызывать пожарных. С огнем удалось 
справиться лишь много часов спустя.

Малышей обнаружили первыми — как позже 
установят эксперты, близнецы спали в своих кро-
ватках на втором этаже, в дальней комнате, а когда 
дом охватил огонь, вместе с ними провалились в 
прогар пола. Через несколько часов нашли хозяйку 
дома Елену и ее старшего сына — 13-летнего Ва-
дика. Они были придавлены рухнувшими балками 
перекрытий. 

Версии защиты
Еще там, на пепелище, Колесников рассказал 

свою версию событий.
Дмитрий ночевал у Переверзевых (утром он 

должен был улетать из «Шереметьево» в Симфе-
рополь, в командировку, по протекции дедушки 
Даши), заснул в гостевой комнате, проснулся среди 
ночи от жуткой боли, потом потерял сознание и 
очнулся в ванне, заполненной водой, связанный по 
рукам и ногам. Он понял: в дом проникли посторон-
ние, которые его туда и перенесли. Сквозь пелену 
Колесников слышал женский голос, лившийся из 
динамиков айпада: «Ты разрушила мою жизнь — я 
разрушу твою». И мужские голоса: «Ну все, кончай 
ее». «А с ним что делать?» (Это про Колесникова.) 
«На него нет заказа».

Но когда соседка с ближайшего участка, врач-
хирург по профессии, внимательно осмотрела 
Дмитрия на пепелище, никаких увечий она у него 
не обнаружила. Хоть бы синяк! Только мелкие 
ссадины… 

Характерных следов от веревок на запястьях 
тоже не было. И свидетель Гнедков никаких вере-
вок не видел.

Затем логично возник вопрос: зачем Колес-
ников разбил окно, когда спустился по лестнице 
вниз? 

Парень оправдывался: чтобы быстрее про-
никнуть в дом и спасти детей — слышал, как они 
плакали и кричали в ванной. Это заявление само 
по себе выглядит странно — ведь дети спали на 
втором этаже, и зачем было спускаться, чтобы 
спасти их.

Но эксперты пришли к выводу, что малыши к 
тому времени уже были мертвы, поэтому никакого 
крика он слышать не мог. Это подтвердил и Дми-
трий Гнедков: «У меня в семье пятеро малышей. 
Детей я бы спас даже ценой собственной жизни. 
Но в доме была тишина».

В этой гладко рассказанной истории было 

явно что-то нечисто. Находка, которую опера сде-
лали в другом доме — на улице Лавочкина, где 
обосновались Дима и Даша (одна из квартир отца 
Елены Переверзевой), — лишь подтвердила заро-
дившиеся сомнения. Стражи порядка обнаружили 
одну из глав дипломной работы Колесникова (в 
2014 году парень окончил факультет робототехники 
МГТУ имени Баумана). Одна из частей содержала 
подпункт «Пожарная безопасность». Там же опи-
сывались процесс эвакуации людей при пожаре, 
меры пожарной безопасности, тушение пожаров. 
И из всей работы именно эту часть Дмитрий хра-
нил в квартире. А ведь еще на месте огнеборцы 
удивлялись так некстати разбитому окну на первом 
этаже: приток воздуха заставил дом через пять 
минут вспыхнуть по всей площади. 

В октябре 2014 года, уже после ареста, Колес-
ников поменял адвоката. И версия о нападении не-
известных обросла новыми подробностями. «МК» 
описывал ее в материале «Исповедь обвиняемого» 
за 25 ноября 2014 года. Колесников заявил, что в 
тот вечер в комнате с Вадей они посмотрели два 
фильма — «Звездные войны» и «Страсти Господ-
ни». В какой-то он момент услышали шум с первого 
этажа, затем крики. Вадик выбежал из комнаты, 
Дмитрий — за ним. В пролет лестницы он увидел, 
как трое мужчин (двое были в масках) ударили 
Вадима по голове, он упал. На первом этаже он 
также увидел Елену — женщина лежала на полу без 
движения… Колесников понял, что Елена и Вадик 
убиты, и так испугался, что спрятался в комнате 
мальчика, под кроватью. Через некоторое время 
в комнату зашел мужчина, но, не заметив его, 
вышел. До утра Колесников прятался — боялся 
пошевелиться от страха. Выбежал, только когда 
начался пожар. 

Между тем отец Елены Переверзевой по-
яснил: кровать Вадика стояла таким образом, что 
под ней и подмести-то можно было с трудом. А уж 
спрятаться взрослому человеку и подавно.

Наконец, в декабре 2014 года Дмитрий вы-
двинул новую версию: спал в комнате на первом 
этаже, проснулся от крика Елены, выбежал, его 
ударили по голове неизвестные мужчины. Очнулся 
в ванной. Правда, почему убили подростка Вади-
ка, а его, взрослого мужика, оставили в живых, 
Колесников объяснить так и не смог. 

Версии следствия
Признания Колесникова тоже отличались раз-

нообразием — не меньше, чем его оправдания. 
В своих первых признательных показаниях 

парень сказал, что Переверзеву убил он, а как 
умерли дети — не знает. Мотив сугубо бытовой: 
когда в тот вечер Дмитрий за бокалом шампанского 
сказал Елене, что собирается сделать Даше пред-
ложение, потенциальная теща дала решительный 
отпор. Дескать, ты нам не ровня, твоя мать живет 
с гастарбайтером (это правда: сожитель мамы 
Дмитрия родом из Узбекистана, подрабатывает 
ремонтом квартир), так что даже не суйся в нашу 
семью. И Даше не верь: она с тобой развлекается. 
Горькие слова так повлияли на Дмитрия, что он 
в гневе ударил женщину бутылкой по голове, а 
когда она упала, задушил взятой из подсобки 
веревкой.

Через два дня Колесников заговорил по-
другому. Оказывается, преступление было сплани-
ровано заранее, причем вместе с ее дочерью! 

За несколько дней до трагедии Дарья потеря-
ла ребенка. И вскоре сказала жениху: «Дима, никто 
нас с тобой не поддерживает, нас никто не любит. 
Тебя отсылают в Симферополь на собеседование 
— нас специально разлучают».

Эта мысль была высказана не впервые. По 
словам Колесникова, якобы еще в то время, когда 
Даша пила таблетки, чтобы сохранить ребенка, она 
говорила, что не чувствует должной поддержки 
родных. А после выкидыша вообще заявила: за-
беременеть она больше не сможет.

А что делать, когда против тебя ополчился 
весь мир?

Дать ему сдачи. Но со всем миром бороться 
нереально. А вот с самыми близкими, родными 
людьми, которые совсем рядом и уж точно не 
ожидают удара, — очень даже можно.

По словам Дмитрия, Даша пообещала пере-
писать на Колесникова свою квартиру на улице 
Лавочкина (там жила пара в последнее время), если 
он убьет Елену и Вадика. Малышей они планиро-
вали усыновить. Тонкий психологический расчет 
строился на том, что дед не переживет двойного 

удара (смерть дочери и внука-наследника) и тогда 
Даша станет единственной наследницей. 

Кроме того, Дарья пообещала: если же Ко-
лесников не выполнит приказание до полудня  
7 сентября, она покончит с собой.

Выводы
Какой из всех этих нагромождений и взаимои-

сключающих версий можно сделать вывод? 
Самый простой: Колесников — лжец. Врет 

как сивый мерин, понимая, что ему грозит пожиз-
ненное заключение, выдумывает одну историю за 
другой, тут же забывая предыдущую. Одна ложь 
нагромождается на другую, и вот уже перед нами 
целая пирамида Хеопса, на вершине которой — 
жертва произвола следствия. Стоит и кричит: «Я 
не виноват!»

Но постойте: а как же человеческий фактор? 
Когда правозащитники навещали Колесникова в 
СИЗО (парень утверждал, что его пытают, травят 
какими-то особыми сигаретами, угрожают изна-
силовать), они видели до смерти запуганного, 
забитого, раздавленного мальчишку. Но уж точно 
не жестокого убийцу детей. 

Кроме того, почему Колесников вдруг ре-
шился признаться в убийстве? Сколько мы зна-
ем случаев, когда люди, попав под колпак наших 
доблестных сотрудников правоохранительных 
органов, признавались черт знает в чем? 

Но если факты, которые Дмитрий приводил в 
свою защиту, не нашли никакого подтверждения, 
то улик не в пользу Колесникова, увы, оказалось 
более чем достаточно.

«У меня очная ставка была с Дмитрием Алек-
сеевичем — рабочим, который первым на пожар 
прибежал, — говорил Колесников. — И я рассказы-
ваю, что через эту дверь выбирался, а следователь 
записывает по-другому!»

Но свидетель Гнедков подтвердил: показания 
записаны верно.

«Я приехал в дом с портфелем, в котором был 
ноутбук. Он ведь должен был сгореть, не правда 
ли? Но мои родные видят, что с него кто-то посто-
янно выходит в Сеть с моего аккаунта».

Этот аргумент вообще не выдерживает кри-
тики. Ведь это мог сделать любой, кто знал логин 
и пароль. Например, та же Даша, причем войти 
можно с любого устройства.

Лопнула даже версия, выдвинутая неким 
ополченцем с Донбасса, который дал показания, 
что убийство семьи совершили его друзья с целью 
ограбления. В итоге мужчина сознался, что один из 
адвокатов Колесникова являлся также защитником 
его брата, обвинявшегося в изнасиловании. Юрист 
якобы обещал бесплатную защиту за нужные по-
казания в деле об убийстве Елены Переверзевой 
и ее детей. Материалы в отношении адвоката 
выделены в отдельное производство.

Добавим, что ни одна из многочисленных 
камер видеонаблюдения в поселке не зафиксиро-
вала в ту ночь присутствия посторонних. Не видели 
чужих и охранники. Невольно вспоминается прави-
ло Шерлока Холмса: «Отбросьте всё, что не могло 
иметь места, и останется один-единственный 
факт, который и есть истина».

А истина в данном случае проста: можно 
сколько угодно тщательно планировать преступле-
ние, но невозможно предугадать, как злодейство 
будет выглядеть в реальности. 

Колесников, видимо, думал, что это будет 
похоже на смонтированный фильм: кадр — труп, 
а потом р-р-раз — и сцена из другой жизни. Даша 
ведь обещала еще и кругосветное путешествие 
за счет имущества деда. Но ведь Дмитрий не 
матерый бандит, а 22-летний студент, только окон-
чивший вуз. 

Судя по всему, после убийства Елены и Вади-
ка Колесников сидел с трупами до утра. Возможно, 
вспоминал и горькие слова Елены, и приятные 
минуты, совместные походы в зоопарк с малыша-
ми, и то, как Вадик, придя с прогулки, радостно 
кинулся к нему и обнял. «Близнецы не должны 
были погибнуть», — твердит Колесников. Но по-
чему тогда он не кинулся за ними? Колесников 
уверяет, что забыл про них. А скорее всего, про-
сто… смалодушничал. 

Мотивы
Почему Дмитрий пошел выполнять страшное 

поручение? Колесников говорит — поверил Даше. 
Любил ее и не мог отказать… Но, возможно, есть 
здесь и третье обстоятельство — Колесников бо-
ялся потерять вместе с Дашей и принадлежность 
к особому кругу. Кругу избранных.

С Дашей Колесников познакомился через 
студенческую компанию сноубордистов. Оба тог-
да еще были на втором курсе. Сначала просто 
встречались, потом решили жить вместе. Род-
ные Даши действительно не были в восторге от 
Колесникова. Были против брака. Но молодые 
настояли на своем. 

Дед Даши потом не один раз скажет: Колес-
ников мечтал пойти по его стопам. Получал второе 
высшее образование и очень надеялся на помощь в 
карьере. Даже собеседование по трудоустройству 
в Симферополе ему устроил Чернов.

Но если с Колесниковым все более менее 
ясно — в конце концов, похожую историю еще 
сто лет назад описал Драйзер в «Американской 
трагедии», — то как объяснить поступок Даши? 

Иван Чернов, дедушка Даши, всего достигший 
сам, с внучкой был строг. Не раз повторял: он на-
чинал с низов и всю жизнь трудился, и молодые 
тоже должны работать, а не надеяться, что все им 
купят. Когда внучка окончила МГУ, дед устроил ее 
учителем в школу. Не пошло. В итоге перебива-
лась Даша случайными заработками, даже вела 
уроки по танцам зумба. «Искала себя», — скажет 
потом девушка.

Наверное, не случайно убийство произошло 
вскоре после того, как Дарья потеряла ребенка. 
Возможно, ей и правда казалось, что мир состоит 
из врагов, счастливая мать занята только собой, 
а дедушка способен только поучать… Лишь Дима 
всегда рядом — такой чуткий, такой понимающий, 
готовый исполнить любой каприз.

Например, расправиться с родственниками, 
которые в один миг стали лютыми врагами.

Все это время Дарья жила в Таиланде с от-
цом. Ее сенсационный приезд в декабре 2016 года 
многие восприняли как косвенное доказательство 
непричастности девушки к убийству. Мол, если 
была бы виновна, ни за что бы не приехала — из 
соображений безопасности. Но при этом нельзя 
забывать, что в ближайшее время ее все равно со-
бирались объявлять в международный розыск. С 
другой стороны, вынесение присяжными оправда-
тельного приговора Колесникову автоматически 
сняло бы обвинение и с нее. Но присяжные при-
знали Дмитрия Колесникова виновным. 

Хотя, что греха таить, в глубине души хотелось, 
чтобы он оказался ни при чем.

Не потому, что мы привыкли не верить след-
ствию, нет. Просто уж больно благополучной, если 
не сказать идеальной, выглядела семья Пере-
верзевых. Дедушка — олигарх. Дочка — целеу-
стремленная, деловая, пусть не сумевшая быстро 
построить личное счастье, но не махнувшая на 
себя рукой. Ведь у Переверзевой был ухажер, Олег 
Самарцев, который ради нее оставил жену (это на 
нее намекал Колесников, когда рассказывал про 
женский голос из динамиков). Очаровательные 
малыши, смышленый сын-подросток. И совсем 
уже взрослая внучка, барышня на выданье. Да и 
жених подвернулся — конечно, не из их круга, сын 
учительницы, но вроде дельный парень. 

Ну почему, скажите, в такой семье посели-
лось зло? 

■ ■ ■
17 апреля Мособлсуд приговорил Дмитрия 

Колесникова к пожизненному заключению. 10 лет 
он проведет в тюрьме, остальной срок — в колонии 
особого режима. Защита осужденного намерена 
обжаловать приговор. В своем последнем слове 
Колесников заявил: «Я никого не убивал. Я не имею 
отношения к этому преступлению».

Юлия АФАНАСЬЕВА.

c 1-й стр.

18 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Перерва», Новочеркасский бульвар, д. 53
ЦСО «Южнопортовый»,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
ЦСО «Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
ЦСО «Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, к. 1
ЦСО «Северное Измайлово»,  
Щелковское шоссе, д. 24
ЦСО «Гольяново», ул. Новосибирская, д. 3
ЦСО «Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
ЦСО «Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1 (ОДП)
ЦСО «Котловка», Севастопольский пр-т, д. 51
ЦСО «Ясенево», ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
19 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
ЦСО «Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5Б
ЦСО «Покровское-Стрешнево»,  
ул. Подмосковная, д. 5
ЦСО «Марьино», ул. Люблинская, д. 159
ЦСО «Северное Медведково»,  
Студеный проезд, д. 4, к. 2

ЦСО «Свиблово», проезд Нансена, д. 12, к. 1
ЦСО «Таганский», ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
ЦСО «Соколиная гора», ул. Буракова, д. 17/2
ЦСО «Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
ЦСО «Академический»,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
ЦСО «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
20 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
ЦСО «Тимирязевский»,  
ул. Тимирязевская, д. 10/12
ЦСО «Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
ЦСО «Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
ЦСО «Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, к. 2
ЦСО «Преображенское»,  
ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
ЦСО «Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, к. 5
ЦСО «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
ЦСО «Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1
ЦСО «Бирюлево Западное», Медынская, д. 11а
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18 апреля с 10.00 до 16.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа, 
напротив кабинета №203 (профком)
19 апреля с 10.00 до 16.00
МПУ, ул. Большая Семеновская, д. 38, корпус А
20 и 21 апреля с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д.14, главное здание

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1

м. «Октябрьская» Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, 
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

Вся информация о подписке по телефону редакции: (495) 665-40-80.

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК»
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...С РОССИЙСКИМ РАЗМАХОМ
От богатого коттеджа осталось 
лишь пепелище.

Со стороны казалось, что Дарья 
Переверзева души не чает  
в младших братьях и сестре.

Елена Переверзева все свободное 
время посвящала детям.

Cледователи считают, что именно 
Дарья надоумила любимого 
мужчину убить семью.



ГЛАВНАЯ ТЕМА

Самым массовым спортивным меро‑
приятием в минувшие выходные в Рос‑
сии стал центральный матч 23‑го тура 
РФПЛ «Спартак» — «Зенит», который, 
согласно официальным данным, посе‑
тили 43 333 зрителя. И, надо полагать, 
пришедшие нисколько не пожалели о 
том, что решили в Пасху отправиться 
на «Открытие Арену» — футбольное зре‑
лище было на высоте, да и драматургия 
спортивного действа оказалась на до‑
стойном уровне. Победил «Спартак», 
увеличивший после этого свой отрыв 
от ближайшего преследователя (ЦСКА) 
до 10 очков, а сине‑бело‑голубые от‑
далились уже на 11 баллов. Теперь 
красно‑белым надо серьезно поста‑
раться, чтобы упустить чемпионство. 
В светлый праздник Пасхи «Спартак», 
одержав, похоже, ключевую победу в 
чемпионской гонке, воскрес после 16 лет 
без титулов.
После финального свистка закономерность 

спартаковской победы и лидерства в чемпионате 
признал и главный тренер сине-бело-голубых 
Мирча Луческу, и даже ортодокс зенитовского 
футбола Геннадий Орлов. Оба петербуржца, как и 
большинство игроков команды гостей, говорили 
о неотвратимости красно-белого чемпионства и 
о соответствующей игре соперника. Но если со 
вторым тезисом по итогам воскресного матча 
можно и даже нужно поспорить, то упустить 

первое место будет действительно сложно даже 
такой веселой команде, как «Спартак».

Но спартаковские болельщики, которые, как 
и подавляющее большинство россиян, право-
славные, но при этом суеверные, поздравлять 
друг друга не спешат. При этом несложно до-
гадаться, что в ночь с воскресенья на поне-
дельник после финального свистка Александра 
Егорова фанаты бурно отметили победу над 
принципиальным соперником. Так при каких 
обстоятельствах «Спартак» может не завоевать 
титул? И без сложных вычислений понятно, что 
мэр Тулы, где красно-белым предстоит играть 
последний календарный матч сезона, может 
спать спокойно: оформить чемпионство мо-
сквичи должны гораздо раньше матча с «Арсе-
налом», а, соответственно, нашествия десятков 
тысяч спартаковских болельщиков в конце мая 
тамошним властям можно не опасаться. 

ОСТАВШИЕСЯ МАТЧИ «СПАРТАКА»  
В СЕЗОНЕ‑2016/17

22 апреля: «Ростов» — «Спартак»
25 апреля: «Спартак» — «Урал»
30 апреля: ЦСКА — «Спартак»
6 мая: «Спартак» — «Томь»
13 мая: «Амкар» — «Спартак»
17 мая: «Спартак» — «Терек»
21 мая: «Арсенал» — «Спартак»

Формально для официального оформления 
чемпионства красно-белым осталось набрать 
11 очков. В этом случае, даже при условии побед 
ЦСКА во всех семи оставшихся турах, коман-
да Массимо Карреры финиширует первой. Но 
«Спартаку» еще играть с ЦСКА. В случае если 
спартаковцы этот матч не проиграют, хватит и 
трех побед в оставшихся матчах. Теоретически 
красно-белые могут завоевать титул уже в апре-
ле через два тура. Это станет возможным, если в 
двух ближайших турах будут одержаны победы, 
а ЦСКА и «Зенит» по два матча проиграют. Тогда 
даже московское дерби не будет иметь никакого 
спортивного значения.

Если же от результатов конкурентов не 
отталкиваться вовсе, то свое 11-е очко в остав-
шихся матчах «Спартак» может набрать в до-
машнем матче с «Томью». Впрочем, почти со 
стопроцентной уверенностью можно утверж-
дать, что для чемпионства красно-белым хва-
тит домашних побед над «Тереком» и «Томью» 
и трех очков в матче с «Арсеналом». В этом 
случае выиграют все: интрига в чемпиона-
те, которая сохранится до последнего тура, 
телевизионщики, конкуренты «Спартака». 
В проигрыше останется лишь уже упомянутый 
мэр Тулы, которому придется-таки принимать 
красно-белый десант в своем городе.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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Прогнозы «МК», которые мы даем 
перед каждым туром РФПЛ, на 
этот раз были необычайно точны. 
Было правильно предсказано 7 
из 8 исходов, а в 3 матчах («Спар-

так» — «Зенит», ЦСКА — «Ростов» и 
«Амкар» — «Уфа») точно назван ито-

говый счет. Если бы не «Терек», по-
разивший собственные ворота на 

последней минуте матча в Орен-
бурге, наш результат и вовсе был 

бы стопроцентным. Никого не 
призываем играть с букмеке-

рами, но, поставив на прямой 
исход каждого матча тура по 
нашим прогнозам, можно 

было удвоить собственные 
вложения. А уж если по-

вторить ставки по точным 
счетам, то выигрыш был 

б ы  м н о г о к р а т н о 
больше.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.04.2017:
1 USD — 56,2505; 
1 EURO — 59,8393.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вениамин Александров (1937–1991), хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион
Владимир Васильев (1940), балетмейстер, 
народный артист СССР
Георгий Вицин (1917-2001), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Джеймс Вудс (1947), актер («Однажды в Аме-
рике», «Специалист»)
Светлана Немоляева (1937), актриса театра 
и кино, народная артистка РСФСР
Михаил Погосян (1956), президент Объеди-
ненной авиастроительной корпорации
Натан Эйдельман (1930), историк, писатель 
(«Грань веков»)
Нина Чусова (1972), актриса и театральный 
режиссер
Андрей Эшпай (1956), кинорежиссер, заслу-
женный деятель искусств России

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5…-3°, 

днем в Москве 3…5°. Ночью переменная об-
лачность, местами небольшой снег; по области 
утром местами гололедица; днем облачно с 
прояснениями, местами небольшие осадки, 
ветер ночью западной четверти, 3–8 м/с, днем 
северной четверти, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 05.15, заход Солнца — 19.42, 
долгота дня — 14.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день радиолюбителя.
Международный день памятников и исто‑
рических мест.
1902 г. — в Дании впервые в мире для 
опознания преступника была применена 
дактилоскопия.
1922 г. — в Москве основана футбольная ко-
манда МКС, ныне известная как «Спартак».
1927 г. — ленинградский комитет по делам 
изобретений запатентовал прибор искусствен-
ного дыхания.
1947 г. — с полигона Капустин Яр осущест-
влен первый в СССР запуск баллистической 
ракеты А-4.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ

гОСТИ

мОЯ мОСКВА ЦИФРА ТУРА

РЕЗУЛЬТАТЫ

КАКОВЫ ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИЙСКО-АМЕРИКАНСКИХ ОТНОШЕНИЙ?
В среду, 19 апреля, в 12.00, в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 

«круглый стол» на тему «Перспективы российско‑американских отношений на фоне 
обострения ситуации в Сирии».

Удар, нанесенный вооруженными силами США по сирийской территории в ночь на 7 апре-
ля, и последовавшие за ним заявления американских руководителей осложнили и без того не 
безоблачные отношения Москвы и Вашингтона. Вновь стала эксплуатироваться тема актив-
ной поддержки Кремлем президента Сирии Башара Асада. Насколько вероятно, что Россия 
и США все же найдут точки соприкосновения на сирийском направлении? Готова ли Москва 
«сдать» Асада Западу, дабы снизить напряженность на Ближнем Востоке? Что ждет российско-
американские отношения после визита в Москву госсекретаря США Рекса Тиллерсона? Эти 
и другие вопросы в ходе мероприятия обсудят эксперты: директор Института США и Канады 
РАН Валерий Николаевич ГАРБУЗОВ, начальник сектора проблем региональной безопас-
ности Центра оборонных исследований РИСИ Сергей Михайлович ЕРМАКОВ, заместитель 
директора Института стратегических исследований и прогнозов Дмитрий Александрович 
ЕГОРЧЕНКОВ, научный сотрудник Центра североамериканских исследований ИМЭМО РАН 
Алексей Андреевич Давыдов.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781‑47‑12, e‑mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс‑карту; паспорт. Адрес 
пресс‑центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

РФПЛ. 23‑Й ТУР
«Спартак» — «Зенит» — 2:1, «Арсенал» — 

«Локомотив» — 0:3, «Урал» — «Томь» — 1:0, 
«Оренбург» — «Терек» — 2:1, «Рубин» — 
«Краснодар» — 0:1, «Анжи» — «Крылья 
Советов» — 1:3, ЦСКА — «Ростов» — 0:0, 
«Амкар» — «Уфа» — 1:1.
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
1. Спартак 23 17 3 3 38–20 54
2. ЦСКА 23 12 8 3 29–13 44
3. Зенит 23 12 7 4 39–17 43
4. Краснодар 23 9 11 3 30–18 38
5. Локомотив 23 8 10 5 30–16 34
6. Терек 23 9 6 8 26–27 33
7. Уфа 23 9 6 8 16–18 33
8. Амкар 23 8 9 6 21–18 33
9. Ростов 23 8 9 6 25–12 33
10. Урал 23 8 5 10 19–29 29
11. Рубин 23 7 7 9 23–25 28
12. Анжи 23 6 6 11 18–27 24
13. Кр. Советов 23 4 8 11 23–29 20
14. Оренбург 23 4 7 12 18–28 19
15. Арсенал 23 4 6 13 12–34 18
16. Томь 23 3 4 16 11–47 13

ИЗ РЕГЛАМЕНТА РФПЛ

По итогам регулярного чемпионата 
команды, занявшие 1–2-е места, получают 
право принять участие в розыгрыше Лиги 
чемпионов. Клубы, финишировавшие на 3–4-х 
строчках, — в Лиге Европы. Еще одну путевку 
в ЛЕ получит победитель Кубка России, имя 
которого определится 2 мая в матче «Урал» — 
«Локомотив». Команды, занявшие 15–16-е 
места, вылетают в Национальную футбольную 
лигу (ФНЛ). Клубы, завершившие первенство 
на 13–14-х строчках, сыграют переходные 
матчи с командами ФНЛ, финишировавшими 
на 3–4-х местах.
В 24‑М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

21.04: «Уфа» — ЦСКА.
22.04: «Зенит» — «Урал», «Ростов» — 

«Спартак», «Локомотив» — «Амкар», 
«Терек» — «Анжи».

23.04: «Томь» — «Оренбург», «Крылья Сове-
тов» — «Рубин», «Краснодар» — «Арсенал».
СНАЙПЕРЫ

Федор Смолов («Краснодар») — 13 го-
лов (три с пенальти). Квинси Промес («Спар-
так»), Артем Дзюба («Зенит») — по 10 (1). Ари 
(«Краснодар»/«Локомотив»), Беким Балай 
(«Терек») — по 8 (0).
БОМБАРДИРЫ (ГОЛ+ПАС)

Квинси Промес («Спартак») — 10+8. Фе-
дор Смолов («Краснодар») — 13+0. Артем 
Дзюба («Зенит») — 10+3.
ГРУБИЯНЫ

Александр Гацкан («Ростов») — 9 жел-
тых карточек + 2 красные + 1 прямое уда-
ление. Понтус Вернблум (ЦСКА), Луиш Нету 
(«Зенит») — по 9+1+0.

Такое может быть только в нашей стране: 
сидишь на работе и думаешь, где бы денег 
заработать.

— Ты такой, как я, больше не найдешь.
— Я такую, как ты, больше искать не 
буду.

— Господин хирург, а можно мне бесплатный 
наркоз?
— Можете отлежать себе руку.

Правильно воспитанный сын в старости 
принесет не стакан воды, а бокал темного 
нефильтрованного.

— Черт, никак не могу продать квартиру.
— Почему?
— Родители постоянно дома.

3

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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2

Проект «Правильно и быстро» стартовал в 
столице 1 сентября 2016 года. Его основная 
цель — научить участников соревнования 
слепому методу набора текста десятью 
пальцами. При этом важно набирать не 
только быстро, но и грамотно.
На пресс‑конференции Департамента об‑
разования были представлены победители 
онлайн‑чемпионата «Правильно и быстро» 
по скоростному набору текстов. Школьни‑
ки, студенты и учителя рассказали, почему 
приняли участие в этом конкурсе и что им 
дают полученные навыки.

Среди участников были учащиеся средних 
и старших классов, студенты и учителя. Сорев-
нования включали в себя два этапа: заочный и 
финал. На заочном этапе любой участник со-
ревнования мог использовать онлайн-тренажер 
на сайте Городского методологического центра. 
Неожиданно самыми активными конкурсантами 
оказались ученики 7–9-х классов: они составили 
30 процентов участников. 

Количество знаков в минуту и ошибки 
подсчитываются автоматически. Участник мог 
сохранять лучший результат. Всего в заочном 
этапе приняли участие 9114 человек. Из них 
в финале оказались 175, которых затем рас-
пределили на 5 групп. Финал проходил 3 марта 
2017 года в Центре независимой диагностики 
Московского центра качества образования. По 
словам очевидцев, треск в помещении стоял 
просто невообразимый, казалось, что это будет 
отвлекать детей от заданий. Однако подростки 
продемонстрировали не только скорость печати 
и грамотность, но и стрессоустойчивость.

Участница пресс-конференции — учитель-
ница школы №2117 Наталья Кашинцева — рас-
сказала, что, участвуя в конкурсе, вспоминала 
свои школьные годы: «Нас учили печатать в УПК, 
тогда были механические и электронные ма-
шинки. Мы засекали время, потом считали ко-
личество слов, чтобы понять, с какой скоростью 
научились печатать. Сейчас, конечно, на компью-
тере это все проще — результат сразу выводится 
на экране. Считаю, что этот конкурс полезен для 
детей. Задача школы — дать проявиться каждо-
му ученику. Но не каждый ребенок может принять 
участие в каких-то интеллектуальных конкурсах. 
Этот же чемпионат доступен для всех. В наше 
время печати обучались только девочки 10–11-х 
классов. Сейчас же интерес к конкурсу проявили 
дети разных полов и возрастов». 

Марианна Лебедева, директор городского 
методического центра Департамента образо-
вания Москвы, отметила, что конкурс вполне 
можно было бы проводить и в младших классах: 
«Современные дети очень хорошо разбира-
ются в высоких технологиях и особенно ценят 
время. Их привлекла возможность научиться 

печатать быстро и при этом грамотно, так как 
это существенно экономит драгоценные минуты. 
Разумеется, мы не можем гарантировать, что 
этот навык пригодится им в будущем, мы не 
можем знать, что будет нужно, например, в 2050 
году. Вполне возможно, что к тому времени более 
востребованным окажется голосовой набор и 
важно будет уметь четко и грамотно говорить, 
интонировать паузы. Но задача образования 
еще и в том, чтобы дети умели сами приобретать 
какие-то навыки».

Учитель информатики Елена Герасимова 
уточнила, что современные дети не особо любят 
читать, однако благодаря этому чемпионату 
приобрели навыки не только быстрой печати, 
но и скорочтения. «Кто знает, может быть, по-
сле участия в онлайн-чемпионате подростки 
заходят перечитать понравившиеся отрывки», 
— выразила надежду Елена Анатольевна. Тексты 
художественных произведений были отобраны 
для разных категорий соревнующихся с учетом 
возраста: участники из четвертых классов и, 
например, учителя, конечно, получали разные 
отрывки. Однако ничто не мешает при заочном 
участии или самопроверке прочитать и попро-
бовать понабирать их все. 

Сами ученики-финалисты также расска-
зали о своих эмоциях и впечатлениях во время 
чемпионата. Алексей Кулахметов, ученик 6-го 
класса школы номер 2117 признался, как опа-
сался, что его результат окажется далеко не 
лучшим. Однако все опасения мальчика были 
напрасны. Алексей надеется, что полученный 
навык быстрой слепой печати пригодится ему 
на работе: «Сегодня многие профессии связаны 
с работой на компьютере и набором текста. Я 
думаю, мне это поможет, когда я выберу про-
фессию и пойду работать».

Дарья Петрова, ученица 9-го класса школы 
№319, сообщила, что скоростная печать по-
могает ей общаться в соцсетях с друзьями из 
разных городов.

Проект «Правильно и быстро» содержит 
методические рекомендации по обучению сле-
пому методу печати, тренажер для отработки 
навыков и, собственно, сам онлайн-чемпионат, 
в котором в следующем году примут участие 
целые команды учеников, родителей, учите-
лей и даже представителей администрации. 
Методические рекомендации по обучению 
слепому методу набора текста можно исполь-
зовать как для самостоятельного обучения, так 
и для преподавания на уроках. Тренажер же 
будет пока доступен на сайте Городского ме-
тодического центра всем желающим. Каждый 
может проверить свой навык скоростной печати 
и грамотности, а также отследить динамику 
результатов.

Марина ТАЛАГАЕВА.

«пРАВИЛЬНО И БЫСТРО»  
ДЛЯ УЧЕНИКОВ И УЧИТЕЛЕй
городской Департамент образования подвел итоги 
онлайн-чемпионата по скоростному набору текстов

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ 23‑ГО ТУРА.  
ВЕРСИЯ «МК»

Вратарь: Никита Медведев («Ростов»)
Оборона: Георгий Зотов («Крылья 

Советов»), Сергей Игнашевич 
(ЦСКА), Соломон Кверквелия 
(«Локомотив»)

Полузащита: Денис Глушаков 
(«Спартак»), Мануэл Фер-
нандеш («Локомотив»), 
Дарко Бодул («Амкар»), 
Квинси Промес («Спар-
так»), Денис Попович 
(«Оренбург»)

Атака: Сергей Корни-
ленко («Крылья Со-
ветов»), Владимир 
Ильин («Урал»)

Тренер: Юрий 
Семин

подряд завершил 
свою встречу в 

РФПЛ нулевой ничьей «Ростов». На этот 
раз ростовчане разошлись миром с ЦСКА. 
При этом команда Курбана Бердыева вовсе 
не лидер РФПЛ по ничейным результатам — 
у «Краснодара» и «Локомотива» таких ис‑
ходов больше. Забавно, но в минувшем 
сезоне с пятиматчевой серии, каждая игра 
которой завершалась со счетом 0:0, стар‑
товало в ФНЛ армавирское «Торпедо» под 
руководством Валерия Карпина. Та серия 
закончилась поражением от нижегородской 
«Волги» Андрея Талалаева, а по итогам се‑
зона «Торпедо» опустилось в дивизион ран‑
гом ниже. На 6‑й матч «Ростова» приходится 
домашняя встреча со «Спартаком»...

В истории РФПЛ с момента ее созда‑
ния рекорд по ничьим за сезон принадлежит 
раменскому «Сатурну», сведшему к ничьим 
16 из 30 матчей чемпионата‑2006.

САМЫЕ МИРОЛЮБИВЫЕ КОМАНДЫ  
В ИСТОРИИ РФПЛ 

Сезон-2002 — «Уралан» (11 ничьих). 
2003 — «Шинник» (8). 2004 — «Рубин», «Амкар» 
(по 12). 2005 — «Локомотив» (14). 2006 — «Са-
турн» (16). 2007 — «Сатурн», «Ростов» (по 12). 
2008 — «Зенит», «Крылья Советов», «Ростов», 
«Луч-Энергия» (по 12). 2009 — «Спартак» (Наль-
чик), «Ростов» (по 11). 2010 — «Рубин», «Дина-
мо» (по 13). 2011/2012 — ЦСКА (11). 2012/2013 — 
«Кубань» (9). 2013/2014 — «Рубин», «Амкар», 
«Крылья Советов», «Анжи» (по 11). 2014/15 — 
«Кубань» (12). 2015/2016 — «Мордовия» (12).

ФЕРНАНДЕШ

ЗОТОВ

ГЛУШАКОВ

ИГНАШЕВИЧ КВЕРКВЕЛИЯ

ПОПОВИЧ

ИЛЬИН

ПРОМЕС

БОДУЛ

МЕДВЕДЕВ

КОРНИЛЕНКО

«СПАРТАК» 
ВОСКРЕС

Не секрет, что опытный специалист, кото-
рый в мае отметит 70-летие, многое поставил 
на возвращение в родную команду. От места, 
на котором окажется «Локо» после 30 туров, 
зависит, будет продлено с ним сотрудничество 
или нет. А несомненно удачным результатом 
станет попадание в еврокубки. Пробиться в 

них москвичи могут и через Кубок страны, для 
победы в котором осталось лишь обыграть че-
рез пару недель в финале «Урал», но и место в 
чемпионате крайне важно для команды в плане 
ее дальнейшего развития и самоуважения.

С момента возвращения Палыча прошло 
без малого семь месяцев, а команда заметно 

преобразилась. Второе дыхание открылось у 
игроков, на которых предыдущий тренерский 
штаб по сути уже махнул рукой, а в атакующих 
действиях появилась семинская комбинаци-
онная элегантность. Не заставили себя ждать 
и результаты. Да, стабильности команде все 
еще не хватает, да и в атаке случаются сбои, 
порой приводящие к нулям на табло, но после 
яркой победы над «Арсеналом» «Локомотив» уже 
пятый, отставая от идущего в зоне еврокубков 
«Краснодара» на 4 очка. Как тут не вспомнить 
единственное поражение, что потерпел се-
минский «Локомотив» в текущем календарном 
году, выпавшее как раз на домашнюю встречу с 
«быками»! Удержи тогда хозяева преимущество, 
добытое после гола Владислава Игнатьева в 
первом тайме, и отставание от «Краснодара» 
сейчас было бы и вовсе всего в 1 очко...

ТРЕНЕР ТУРА
К пятому туру текущего чемпионата «Локомотив» подошел не с самым завидным багажом. 
Отставка Игоря Черевченко, при котором два стартовых матча «железнодорожники» 
сыграли вничью, случилась уже после второго тура. В двух последующих руководил 
командой Олег Пашинин. Но и при нем красно‑зеленые дважды расходились с со‑
перниками миром. И тут случилось возвращение на тренерский мостик Юрия Семина. 
И Палыч, как уважительно именуют маститого специалиста в футбольном мире, начал 
довольно резво, в первом же матче красиво обыграв на выезде «Краснодар». 

«ЛОКО» СЕМИНА УЖЕ В ПЯТЕРКЕ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Сколько туров  
осталось красно-белым  

до чемпионства?

В 5-й раз


